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Sesión 48.8 extraordinaria en 29 de Diciembre de 1921 
PRE~IDENCIAOI: lOS SI:NURES RUlZ V CORREA R06ERTS 

SUMARIO 

Se pldE' el anuncio de'! proyecto de Hospit:ll ;,j i
:lit'ar, d-evueHo po'r el Senado.-Se pone e" 
.discusi,)n ge,ne~al el proy,ecto de fomento a 
la cultul'1a fí'sica.---'Se aJ)rueba en general 
. se acuerda volverlo a Comisión. - El 
;eñor Yrarráza va'! don Migue,] L. pide se 

-inc.l.uya en la convocatoria el pr.oyecto de 
multas a ,los .diarios que 'publiquen avisos 
de 10teríalS.-Se propone traJtar sobre-tabla 
d,e ¡rus modifi-caciones .del Senaldo en ell pro
yccto de Hospital Militar y obras portua
rIas. No se Hega a acuer.d.o.-se pone e'n 
segunda discusión ,la indicación del señor 
Paredes para dar 'lug'a,r pre,ferente e-n los 
-sesiones especiales al proYElcto de 'adqui
sición de un terreno destinado al Lieceo 
No. 3 de Niñas.-El señor González Medina 
renuncia de su cargo de miembro de la Co
misi6n de Instrucc16n.-EI señor Lois pide 
los UtuLos ,de la propiedad del Conve.nto d.e 
Sam Francisco ofl!'ecLdQ e.n venta. al Fisco. 
-El señor Pared,es pide -la exce-nsión del 
trámite d.e ComisLón del pTQyecto que ,re,for
ma algunos artlculos Ide l1a ile,y :de Caja de 
Retiro y Previsión Sociarr de los Fel'lI'ocarri
les del Esta.do.-ge propone la pró,rr.ogade 
la primera horo.. N.o hay acuerdo .-El se
ñor Cárd,enas habla .de ailgunaJs doificulta.des 
entre e'l Director de las Obra.s d'el Puerto 
de 8aJn Ant'onio y algunos obreros. Co'ntes
ta el señoo- Durán.-El señor CubHlos rue
g>a al señor Ministro de Ferrocarriles acti
ve en el Senado el proyecto de ferrocar,ril 
de Val paraíso a Santiago por Casablanca. 
-El señor Edwards Matte don Ismael for
mul'a algunas observaci'ones sobre las pro'
p,ue'~tas para la con8truoe,ión ·del Ferroca
rril de Ped'e,gua a Petol'ca.-Los señores 
Cruzat don Aníbal y González don Luis A., 
soUcita,n ,la excensi6n .d,ell trámite d,c Co
misión del proye,c-to que pr.orr.oga la grati
ficación de los empleados de Aduana. - El 

del J)uís,-Se da lectura a un telegrama del 
AJleald'e ,de kntofagasta sobre excensión de 
del1e,chos al ga,na,doargenüno.-El señ.or 
Gue-rra se refiere a .]a c.ontra.taci6ndel fe
rrocarri!l de Pe,d,egua a Petorca.-Se proce
de a elegir conseJeros d,e .]a Oa-ja Hipoieca
¡:ioa.-Se pone en votación las indi,caclJones 
formuladas.-En la orden ,de,1 día, conti
núa la interpelación aI señor M,in'istr.o del 
Interior ,sobr'e 'los conflictos en'Íl'e los aJber
galdos y ],a fuerza púbJiJc.a y queda pen,d'ien
t •. 

DOOUMENTOS 

Oficio del Ministro d'e Industria, con que re
mite la nómina de las mercedes de agua otorga
,¡las para fuerza motriz en los ríos de la Repú
blica. 

Cuatro ,o'fic'ios dell Senadü e-n que comuniICa 
resoluciones so'bre concesiones de ,gracia apro
badas por esta Cám:wa. 

Oficio c.on que ,devuelve ap,roba.d.o con mo
dificalC,i'ones el proyecto 'relll;tivo aJl Hospita,l Mi
litar. 

Comunicación de ,la Comisión Mixta de Le
gislación SocIal, en que anuncia haberse cons
titui,d.o . 

ComUln:iOO!c~6n 'die la ICom!ilSi6n M;íxtade 
Procedimi<ento Penal, en que comunica haberse 
constituido. 

El acta 'd'e aa sesi6n 47.a celebra,daen la 
mañama del mismo ,día, quedó a disposici6n de 
los señores Diputad.os. 

Dice asl: 

Sesión 47.a (matinal), extraordinaria, en 29 
de Diciembre de 1921. - Presidencia de los se-

señ-o'r O'Ryan pide antecedentes d'el de,creto ñores Edwards Matte don Guillermo y Parede'.;. 
que otorga al señor A~ Hinojosa el servicio -Se' abrió a las 10.42 P. M., y asistieron los 
de Identificación persona;l en olas poHcías señores: 
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1!6Z CAllARA DE DiPUTADOS 

Barros C. Mianuel 
Briones L. Carlos 
Bulnes C. Francisco 
Castro de, Carlos 
Concha A. Abaraim 
Concha R. Luis' A. 
Correa Bravo AgusUn 
Cubillos Arturo 
Cruzat O. Anibal 
Chanks Osear 
Duhalde Pedro 
Durán Domingo 
Bscobar Ernesto 
Germain EC\uardo 
González C. Luis A .. 
González M. EUas 
González R. Juan B. 
Guerra Jorge Andrés 
Gutiérrez Artemio 
Herquiñigo Alejandro 
Herrera L. J. Ramón 
Jaramillo Armando 
Jorquera Francisco 
Leckie Abraham 
Loia Arturo H. 
!latta L. Domingo 
Maza José 
!ledina Remigio 

Mena L. Pedro 
Montecinos Arturo 
Moreno Félix 
Navarro A. Braullo 
Navarro O. Luis 
Oettinger Adolfo 
Padilla Miguel Angel 
Piwonka Alfredo 
Pouchucq Roberto 
Rlvas v: Pedro 
Rodrfguez H. Anlbal 
Rodrfguez M. Enrique 
Roja;s M. EUlogio 
Ruiz Carlos A. 
Salas R. Luis 
Silva C. Gustavo 
Silva C. Romualdo 
Silva S. Jorge 
Tagle Joaquln 
Undurraga Luis A. 
Urzlla Osear 
Valencia Absalón 
Vargas M. Juan 
Vega de la, Ramón 
Vergara V. Aquiles 
Vld,ela Ramón E. 
Yrarrázaval C. Eduardo 

y el Pro-Secretario sefl.or Eohaurren Orrsg-o. 

Bara sustttuir la Letra c) pOT la siguiemte: 
"Const:rucclón de muedles de cargla doeJ. cax

bón y del saHtre en Iquique." 
El señ'OT Herrrera Lira pMió segunda discu

sión para el arto 1.0 
Continuó la primera discusión del artículo 

1.0 y usaron de la palabra los señores Herrera 
Lira, Medina, Durán, Silva Campo, J'ararrtillo 
('Ministro de Industria y Obras Pllbllcas) y Ro

.drfguez don! Aníbal, quien formuló Indicación 
para pa;sar nuevamente en estudio a Comisión el 
proyecto en debate-

Por haber llegado la hora de té~mino de la 
sesión, se levllintó ésta, -quedando penéLi:ente el 
debaJte y .en el uso ,de la paIabra el señor Ro
drfguez don Anfbal. 

Se dtó cuenta: 
l.o Del siguiente oOOio del señor M~niJStro 

de industria y Obras Pllblioas: 

&ntiago, 27 de Dlc~emhre d,s 1921.- Con 
el presente oOOio envió a US. una -nómina de las 
~ ,de aguas concedidas paTla fuerza mo
triz -en ¡'os rl,os de ,lla RepllbUca, que US. ha so
Uolltad.o de este MLrui!3terio, a petición del se
ñor Diputado don J-orge Stlva Somarriva. 

Lo dJLgo a US. en contestación a sus o·fi
, cios N.O 391 y 414,de 9 y 20,.. .. corrr!enlJe. 

Dios gual'de a US.-A.rJudfIt; Jara.mUlo. 

--
El! 3iCta de la aesi6n 43.a IOelebrada el 2G Z.O De los siguientes oficios del Honorable 

del 31Ctua;I, se deol=ó a,proba>da por no haber Seln&do: 
merecido observa.oi6n; las a.ctaa de las sesiones 
44.a, 45.a y 46.a, celebrada el día 28, quedaron 
a. disposición de 10 lilSeñorsll Diputados. 

No hubo -cuenta. 

Dentro de la orden ,del ,dfa contmuó 'la -dis
omsdón parti-cular del a;rrt. 1.0 del proyecto que 
consulta $ 100.000.000 para la co·IliBtrucción de 
diverrsas obras pllb.Hcaa, ·conjuntamente oon Ias 
indicaciones sobre éll ío,rmu\1rudas en la sesión 
44.a celebl'ada €il 28 del oorrlJente. 

Usó de la pru1rubra el aeñ'or Herrerra LLra y 
se formularon las siguientes nuevas indicaciones: 

Por el señOT He<rre<ra Lira: 
Para agregar €JI siguiente 'a;rUc:u~o: 

"Se autoriZa. al Presidente ode ,la RepllbUca 
para, que invierrta hasta la suma ode trescientos 
mil -pesos -en los >eel:u<1ios ,definitivos prura'la 
prolonga;ción hasta Ia [¡nea fronteriza con 'la 
Rep'ÚbHca Argen.tina, ,de uno ,de ,lo¡¡ siguientes 
ferrocarriJe.s : 

De P11a a Cura.cruutrn; 
De Cajón a LltaJi=a; o 
De FIl'6lre a Cuneo." 
Porr 1601 sefl.or Silva Campo: 

SaIIlItl.ago, 28 ,de Diciembre de 1921.-EI 
Senado ha renta\> a .bien ,no ins~stl!r en .la aJPro
bac1ón odoeI proyecto que concedia u-na pensión 
a. -d-oña Elena Correa Rivera. 

'!Iango Ieil ~nOlr de ·deICir110 a V. E. en <con~ 
testación a VUleStT'O oficl-o N.O 205, -de fecha. 6 de 
Setrembre del presente año. 

Dios -guM"de a V. E .-Luis Claro Solar. -
José M. Olluentes, Pro-eecretario. 

Santiago, 28 de Diciembre de 1921.- El 
Serua;do ha tentdo a bi-enn-o 'insLsUr en laapro
baei6n del proyooto ,de ,ley por el cual se con
ooéLe a ,dJon Pedl'o P. GaHca ell derecho a reti
rama -<1e1l servicio con arreglo a las 'reyeS ode pre
mios ,de Icon\9t~ia de l.o de Octubl'e de 1859 
'!T 14 de DicIembre (Le 1866. 

'l'Iengo el honOT d-edeclrIo a V. E. en con
test-ación a vuestro oficio N.O 227, de fooha 6 
de Setiembre ,del pl'6Sente <l.f1.,0. 

Dios guarde a V. E.-Luis Claro Solar.
J9fjé M. ruuentes, Pro-secretM'i-o. 

Santiago, 28 d'e lclembre de J.921.- El Se
ruW.\> ha tenMo a bien ,no irusLstir en Ila aproba

, al6n ,del pToyecto ode ley que concede pensión 
de gu-a;oia a 1110 sefl.ora dofla Va~~ntina Baqueda.
no viuda 00 Sota.. 

Tengo '&l hono? ~deICiJrIlo I!I. V. E. en oon-

'0" 

J- . 
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testacl6n a vuestro oftcl'O N.o 264,de 
de Setiembre del ,presente afl.,o. 

Dios gururd,e a V. 'E . -Luis Ola.ro 
J08é M. Clfuentes, P,ro-8OO1"etarlo. 

fecha 2 de Proced1mie,ruto PenaJ hapI"ooecMJdo a. CQD8-

• tituirse y designado ,como su l"IreIsidoente l!Ill que 
SoIar.- suscribe. 

Santiago, 28 ,de Diciembre de 1921.- El 
Senad'O ha temLdo a biJen no i,nal'sUr en ila. apro
bación ,d'el proyecto 'de ,ley por ~l cual se co,nce
de un aume'll'to ,de pensión a la viuda del ca
pLtán de fro,gata -don emetrio Eusquiza. 

'!1engo el honor de decirlo a V. E. em con
tesbaJC'ión a vuestro oficio N.o 192, de fecha 3 
d'El Se.tiembre d'Eltl pl'leSelIllte afi.o. 

Dios gururde a V. E.-Luis Olaro Solar.
;José M. Clfuentes, Pro-secretarl,O. 

Santiag'O, 28 de Diciembre ·de 1921.- El 
Sen3Jd'O ha tenLdo a biem wprobar 'e'l proyecto 
d4I ,ley remitid·o poreBa. Hono'rable Cámara que 
auto:r,iza al Presi'dente de ¡la República para ad
quirir una, propiedad ,desrti>nada a instalar e,l 
HospLtall MiMtar, con las sigui'entes modHicacio
nes: 

Dios guarde a V. E. --Guillermo Rivera. 

HOSPITAL MI!LITAR 

El señor RUIZ (Presidente). - Entrando 
a la tabla de flí.cil despacho, corresPonde 'Ocu
parse de los proyect'Os anunciados. 

El señ'Or CORREA BRAVO. - En la opor
tunidad que Su Señor!a crea c'Onveniente, le ro
garfa que s'Ometiera a la consideración de la Ho
n'Orable Cámara el proyecto que viene del Sena
do, relativo a la construcción de un ~osPital 

Militar, que ha sido devuelto por la otra Cáma
ra c'On p'equeñas modificaciones. 

El señor PRO-SECRETARIO.- Se ha da
d'O cuenta de ese proyecto, H'Onorable Diputado. 

El señor RUIZ (Presidente).- En su opor
tunidad solicitaré el acuerdo de la Clí.mara con 
eSé 'Objeto, Hon'Orable Diputado. 

FOMEl\'TO DE LA" OULTuRA FISICA 

El señ'Or PRO-SECRETARllO.-Está anun
ciado el proyecto que aumenta el impuesto que 
se cobra :J. las apuestas mutuas en los Hipódro
mos para destinarl'O al foment'O de la cultura , 

Se han reemplazado. en el inciso 3.0, las 
palahras ,finaJes: "en lrus .co.ndiciones ... etc.", 
por ,las sigui,ent'Els: "o 'El,n ,pI"iv3Jd!o los te'rrenos 
que 'no se nooes1ten co,n e-st'e objeto". nsica. 

A 1C0,ntinuación de este inc,i80, se han agre- El señor RUIZ (Presidente).- Contin(¡a la. 
ga,do lo.s dos incisos siguilentetl: discusión general d·el proyecto. 

"Tanto ,la hijue~ación como el mfnimum pa- El señor GUZMAN.- Señor Presidente, la. 
ra la subasta pública o los precios para [a ena- Comisión de Asistencia Social ha despachado 
jenación serán fija.dos preVia rtasaci6n practi- favorablemente un mensaje del Ejecutivo, en el 
c¡¡¡da 1)01' la DiTeoCción ,d,e Obras P(¡blica;s". I cual se pide se aumente en 2 % el actual des-

.. "Las bru;.es de ,la subasta y las condLciones I cuento de las apuestas mutuas . 

. de .ras ventas será'n odet'e'rm'inadas por e[ Presi- Ese 2 % estaba destinado a otro objeto, a 
dente d,e la República, previo informe o'e 'la Co- habitaci'Ones Qbreras. 
miión que deslg'lle pana ten'ElT a su cargo 10 re- Actualmente se c'Obra por este capitulo el 
lativo al Hospita.1 MHitrur." 10%, del cual el 6%, es para los hipódromos y 

En cl inciso finall,se han '3.gre'g3Jdo, a con- el 4 % restante para la Beneficencia. 
t.i.nu~ión de las palabl'as "si ,lo hub~ell'e" 13JS C'On el pr'Oyect'O del Ejecutivo, se destinan, 
pa1ahras "o de los que se recoleoten en lo su- el 5 % a la Beneficencia:, el 5 % a los hlpódro-
Cle'SiÍvo" . m'Os y el 2 % a habitaciones obreras. 

T,engo el honor de decirtlo a V. E. en con- Ah'Ora veo que se nos presenta un proyec-
testa.ción a vu'8!Stro ofieio N.o 409, de fecha 21 t'O en que se cercena un 2 % más para destinar-
del presente mes. lo a la cultura ffsica. 

Dios guaI'\de a V. E.-Luis Olaro Solar.
José M. Ctrnentes. Pro-secretario. 

3.'0 De las siguientes co'mun'icac~on.es: 
Santiago, 28 ,de DLcLembro ,de 1921.--'1'en

go ,la h'Onra de comunioar a V. E. que, con fe
cha de hoy, la Comisión Mima de Legi'sIac,ión 
Social ha pl'oce,dido a co.ll'titUlS'irse y ha te'nido 

N'O sé cóm'O c'Onciliar las d'Os Ideas. Yo no 
soy de los que apuestan en las carreras y de los 
que c'Onffan en la suerte para oponerme a este 
proyecto de aumento; per'O creo que la .cultura. 
ffsica puede obtenerse en forma más barata. que 
la asistencia social y la c'Onstrucción de habita-
ciones obrera". 

a bien e'legir como su vice-Presidente al señor 
Diputado ,don Ism3Jel EdwaI'\iLs Matte y com'o su tan 
Prosidente ru1 que lSuool'ibe. dio, 

Hay una serie de ejercicios que no impor
gast'Os de ninguna especie, ning(¡n dlspen
mientras que no se puede hacer nada en fa

Dios guarde 'a V. E . -EUodoro Yáñez. 

Santiago, 28 de Diciembre ,de 1921.-Ten
go el ho,ll'OT de comun1c'¡¡¡r a V. E. que, lOan fe
cha ,de hoy, 'la Com!.si6nMiua Especial em.c.a.r
ga:da. ,00 emudáa'r 1M modificaciones .d~l Código 

vor de los hospitales y construcciones obreras 
sin que c'On ello se irroguen gastos al Erario. 
Ambas cosas s'On necesarias. 

Es indispensable propender a la cultura fi
sica porque asi harlam'Os mli.s fuerte nuestra ra
za y, por lo tanto, podriamos evitar una serie 
de enfermedades, como la tuberculosis, que en
tran en el organismo humano cuando I!e eD-

l 
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cuentra debilitado o no se ha desarrollado en 
forma convenIente para resistir el ataque de los 
microbios. 

Como medio de conciliar esto. yo propondrfa 
que en este 3 % de aumento se diera un 1 % 
para fomentar la cultura frsica, otro 1 % se de
jará para la Beneficencia y otro 1 % se des
tinará a las habitaciones obreras. Así no desa
tenderíamos mucho la cultura física ni tampoco 

En cuanto a lo que se refiere a la Junta de 
Beneficencia, creo que no se le puede quitar lo 
que ha pedido por intermedio del Gobierno. 

No hay más que ir a preguntarle al Presi
dente de la Junta la situación en que se encuen
tra la Beneficencia, para convencerse de que es 
tal esa situación, que probablemente se va a ver 
obUgada el año que viene a cerrar algunos hos
pitales, por no tener recursos con qué atender_o 

las habitaciones obreras, que son indispensa- I los. 
bIes para alejar al puebla del alcoholismo y El señor SILVA CAMPO. - He dicho que 
otros vicios, y llevarlos a entretenimientos mo_ habla. sido en broma para hacerle un servicio 
rales ya sus hogares. a Su Señoría. 

El señor HERRERA LIRA. - No necesito 
Yo hago, o haré en el momento oportuno, servicios de esa clase; conozco mI deber. Sé que 

indicación en este sentido, o sea, en el sentido la cultura física es necesaria; pero bllsquense 
de r'ebajar al 1 % solamente el nuevo grava- otros recursos y no se le vengan a quitar a la 
men que se va a imponer a las apuestas mu- Beneficenci-a, la que hoy día carece de lo mAs 
tuas, seglln mi. proposición. indispensable para la atención de los enfermos. 

De este modo se daría algo a la Beneijcen- El señor SILVA CAMPO. _ Me atengo a lo 
cia, a las habitaciones obreras y a la cultura que· resuelva la Cámara en la distribución de la 
física. contribución que se impondrá a los hipódromos. 

El señor SILVA CAMPO,.- Yo, en la inte- Si quiere dársele todo a la Beneficencia, muy 
ligencia de que llegaremos a un acuerdo, no ten- bien. Pero, no se venga a defender a los juga
go inconveniente en aceptar el temperamento dores de los hipódromos, que son los llnicOlI 
propuesto por el honorable señor Guzmán. Y de- afectados. 
bo .declarar que, a este respecto, todos los par- El señor YRARRAZA VAL (Don Eduardo).
tidos políticos que han estudiado e~te asunto, I Creo que en ninglln caso los Diputados que han 
y después de oír a personas entendIdas en la terciado en este debate, han defendido a los ju
materia, han llegado al convencimiento' d,e que gadores de los hipÓdromos, como dice el Hono
este es un asunto de carácter completamente rabIe señor Silva Campo. 

ajeno a la polític'a. Creo que estamos todos de acuerdo, y me pare-
Debo manifestar también que creo que el ce que el Honorable Diputado señor Herrera 

honorable señor Herrera Lira dijo ayer en bro- Lira no se ha opuesto a la proposición que hizo 
ma que esta clase de deportes no son necesarios. el Honorable Diputado por Antofagasta, respep' 
Y creo que el Honorable Diputado lo habrá di- o a que este 2 % se divida entre la Beneficen
cho en broma, porque todos los países que se cia,-que está muy necesitada,-y los deportes, 
preocupan del mejoramiento de su raza, han los cuales, hasta cierto punto son un preven
fomeritado y protegido los deportes. Todavía tivo contra las enfermedades, y por ende, una 
más, señor Presidente, puedo recordar que en ayuda a la Beneficencia, por cuanto su práctica 
Francia, a indicación d·e la Sorbona, se ha disminuye el nllmero de enfermos y alcohóli
creado un Ministerio especial, que tiene por ob- COSo Considerada la cuestión desde este punto 
jeto el mejoramiento de la raza! de vista creo que ella cabe dentro de las ideas 

En Alemania se ha declarado obligatorio emitidas por el Honorable señor Herrera Lira: 
el atletismo como un medió educativo y de cul- se completaría una cosa con otra. 
tura. física. 

Igual medida han tomado los Estados Uni- po podríamos aceptar el temperamento propues
dos, que han invertido sumas fabulosas en el to por el Honorable señor Silva Campo: apro_ 
fomento del deporte. bar en general el proyecto y dejar para' otra se-

El señor MEDINA. - Para no perder tiem-

Creo, en consecuencia, que estando todos 
los partidos de acuerdo en la necesidad de des
pachar esta ley, no habrá en nadie el deseo de 
impedir el pronunciamiento de la Cámara. 

No deseamos que se vote a ciegas: quere
mos que se estudie el proyecto y que se vote al 
fin. Insinll0 la idea que este proyecto sea apro
b'ado en general en esta sesión, y dejar su dis
cusión particular para la próxima sesión. As! 
se concilian las opiniones de todos los Honora
bles Diputados. 

Como digo, estoy llano para lJegar a un ave
nimiento. 

El señor HERRERA LIRA. - El Honora
ble señor Silva' Campo acaba de decir que yo he 
hablado en broma. Nunca hablo en broma. Ho
norable Diputado; hablo siempre en serio. 

lión la discusión particular. 
Digo esto porque entiendo que se ha pedido 

prefer'encia para tratar sobre tabla, después de 
los veinte minutos, el proyecto rel.ativo al Hos_ 
pital Militar, que ha sido devuelto por el Sena
do con pequeñas modificaciones. 

El señor RUIZ (Presidente). - Oportuna
mente se solicitará el acuerdo de la Cámara con 
ese objeto. 

El señor O'RYAN. - Yo estoy muy de 
acuerdo en que se debe fomentar la cultura f[
sica, y también estoy de acuerdo en que se de
ben gravar fuertemente las apuestas mutuas, pa
ra destinar esta entrada tanto a la Beneficencil\ 
como a la cultura flsica. Pero" considero peque
ño el 'gravamen que se propone; y soy partida. 
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rio de gravar las apuestas mutuas con un 2(1 Voy a ocuparme dentro de un momento más de 
por ciento, destinando un 10 por ciento a la Be- la observación de Su Señoría. 
neficencia, un 5 por ciento a la cultura fisica Decía qUe este proyecto era contrario a los 
y un 5 por ciento para los hipódromos. intereses generales de 'la Beneficencia, por cuan-

Voy a aprovechar esta oportunidad para ha- to este aumento que se va a hacer del derecho 
cer algunas observaciones respecto del" juego de sobre eQ j'uego se va a destinar a otro objeto y 
las carreras. 

Como saben mis HonoI'ables COlegas, en di
versas ocasiones he fustigado duramente este vi
cio, que considero de lo más pernicioso, espe
cialmente para nuestras clases trabajadoras, y 
voy a hacer ahora un llamado al Gobierno ha
cia la necesidad que hay de evitar en lo posible 
que se esté jugando los Domingo y df:lis festivos, 
en la forma tan descarada como ahora se hace. 

He visto en la prensa que el señor Ministro 
del Interior ha dictado un decreto concediendo 
permiso para jugar en el año venidero de 1922; 
pero, el señor Ministro no se ha fijado en que 
las próximas carreras van a tener lugar en el 
Hipódromo de Viña del Mar, y por consiguien
te, la autorización' debería ser sólo para ese hi
pódromo y no para el de Santiago, en donde no 
va a haber carreras, y donde sin embargo, se 
sigue jugando por teléfono. Yo creo que esto es 
fomentar en forma bárbara el vicio del juego. 

Si no hay carreras en Santiago, ¿ a titulo de 
qué el señor Ministro da permiso para que se 
juegue en esta ciudad? Yo creo que esto no de_ 
be continuar, y ojalá el señor Ministro se haga 
cargo de mis observaciones por la versión de 
la prensa, para que ponga remedio a este mal. 

no va a ayudar a las Juntas de Beneficencia, que' 
son las favorecidas por e'ste -derecho en la actua
lidad. 

Sucede, señor Presidente, que si se aumen
tan desconsideradamente los derechos de1 juego 
el producto mismo que se ob'tiene con el juego 
puede suceder que en lugar de aumentar dismi
nuya. 

Con un derecho enorme impuesto rol juego
puede resuiltar que se disminuya el n11mero de. 
jugadores y la cuantia de las apuestas, pues, sa
ben que una gran parte de lo apostado se dedi
ca a pagar los derechos y no va al bolsil'lo de' 
los jtlgadores. Por esta causa puede llegar a dis
minuir el producto que obtienen ,las Juntas de 
Beneficencia. 

Ante e,1 peligro de que las juntas no sólo, 
no mejoren su situación económica, sino que por 
e,l contl-ario corran con e'l peligro que se le dis
minuyen sus entradas, que son absolutamente 
indispensables para poder atender sus servicios. 
creo que el proyecto no es aceptable. 

El señor SILVA CAMPO.- Está equivoca
do Su Señoría. 

EII señor IRARRAZAV AL (don Miguel Luis). 
-Encuentro muy bueno el fin que se' persigue. 
que es muy loable el propósito de extirpar o 

Ya que la ley faculta a los hipódromos para 
mantener el juego de las apuestas mutuas, que 
ellas se concreten a los sitios en que se corren disminuir el juego. 
las carreras Y no donde no las hay. Me parece que esta ha sido la idea de'l Ho-

norable Diputado por Tocopilla al pedir a la. 
En Viña del Mar se juega a las carrer!lis to- Cámara eleve al 20 % el derecho de las apues.. 

do el año, y solamente en la época de verano tas mutuas. 
van allá los caballos a correr en la pista. 

Hago estas observaciones y dejo formulada 
indicación para que se modifique este articulo 
en el sentido de aumentar del 12 % al 20 % la 

Mas, all colocarse ese 20 010, disminuirán 
Regura,mente por las razones que ya he expues
t.o, la3 entrada'S de la Junta de Beneficencia que 

comisión que se cobra en los hipódromos, des- hoy día no tiene los fondos necesarios con qué 
tinando de este 20 % un 10% para la Benefi- atender a sus necesidades. 
('encia, un 5 % para la educación nSica, y el otro Constantemente se están pidiendo .suplemen-
5 % para los hipódromos, tos porque el presupuesto de muchas de las 

El señor IRARRAZAV AL (don M. Luis). - JUlltas se encuentra con déficit considerable. 
Señor Presidente, el proyecto que se ha presen- Sabemos que en Chile todas Ilas epidemias 
tado a la consideración de la Cámara presenta el se encuentran como en su casa y se prolongan 
inconveniente de que va contra e'l interés general por tiempo casi iilimitado. Vemo.s que el tifus 
de la beneficencia. exantemático tleva años en nuestra casa; la vi-

El señor SILVA CAMPO.- ¿ Quiere permi- rue'la que nos ha azotado durante todo el año-
tirme Honorable Diputado? hizo miles de víctimas. 

Yo he dicho que aos que propiciamos este Y así anotamos que por desgracia las en-
proyecto estamos loJanos a que la Honorable Cá- fermedades se hacen casi endémicas en el pafs. 
mara aistribuya e.J impuesto que se pone a 10B Con frecuencia sucede que en los hospitales 
hi'pódromos, dándole una parte del producido no hay camas para atender a los enfermos y a 
a la Beneficencia, otra a los deportes y otra a veces ha sucedido que llegan a morirse a las 
los hipódromos. puel'tas de ,los hospfta'les porque no ha podido 

De manera que la idea de Su Señoría está prestárse'loes el auxilio debido. 
consultada dentro de lo que nosotros propicia- La misma AsLstencia P11blica se encuentra 
mos. a veces con qUe no puede conducir a los enfer-

El señor IRARRAZAV AL (don M. Luis). - mos graves, por falta de camas y ha lhabi'Qo 
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casos de algunos fallecidos en 'la calle por faJIta 
de medios para atenderlos. 

CU311q'llieraepldemia que azota al país tlena 
rápidamente los hospitales dejándolos imposibi
litados para atender a todos los enfermos. 

De aquí que sea necesario que la Cámara 
comprenda que no es posibloe disminuirle las 
entradas a la Junta ,de Beneficencia. Por el 
contrario, todo aumento que se pueda conseguir 

debe ser para esta instLtución. Así si se aumentan 
los derechos dti las a'puestas mutuas y hay al
guna disminución en las entradas por la Ca'!lsa 
que antes he anotado irá compensado con el ma
yor derecho, pe'ro de ninguna manera debe po
nerse en peligro sus entradas. 

Se ha hablado también de una materia aje
na aJl proyecto. 

Se ha dicho que 'no es posible que se Pet
mitan las carreras por teléfono. 

La razón de ser de este permiso no puede 
ser otra que dar a la Junta de Beneficencia 
mayores entradas. 

En otras partes, en países pobres, o m'á!! ri
cos que el nuestro, se establecen -loterías, y 
con un tanto por ciento de lo apostado se atien
den con ho-lgura a los !¡ervicios d,e la beneficen
cia. En ·esos países se ati'enden los servicios de 
la beneficencia con esas entradas y de 'los inte
reses en ,esplén1didas condiciones, como ocurre 
hoy en la Argentina. 

.En OhHe se prefiere 'el sistema de cobrar 
derechos d'e juego a Ia.s apu'estas de 'las carre
ras al de 'establecer loterías, no veo por qué ra
zones. 

Sabemos que por este ca:prtulo de las lote
rías salen más de ocho millones al extranjero, 
de los cuales más de un miHón va a servir a la 
beneficencia de otros países. Aquí sólo tiene la 
Beneficencia 'el derecho sobre las apuestas y aün 
alhora se pretende dictar una ley para !hacer co-

mo Gobierno el establecimiento de 'las lotertas, a 
fin de que pudiera tener recursos con que hacer 
SUIO gastos y aliviar la dificil situación en que se 
encontmba entonces y en que se encuentra aho
ra nuevamente. 

El señor BILV A SOMA!RRIV A. - Pido la 
palabra. 

fE, sefior 'RAMIREZ 'FRIAS. -Pido la pa
labra, sefior Presidente. 

'El señor :Rl.Jl!'Z (Presidente). - La !había 
solicitado antes el HOIIlorable D~putad-o por 
Maipo. 

Puede usar de la palabra Su Señoría. 

llll señor SlLVA SOM~RRIVA. - Con mu
cho 'agrado 'habría cedido la palabra al Ho
norable señor RamíT,ez ¡Frías, pero son muy po
cas lJa.s que v:oy' a decir, así es Que le t¡uedará 
tiempo a Su Sefioría para hablar. 

Con respecto a la indicaci6n que ha Ih-edho 
el Honorable señor -o 'Layan, yo creo que no se 
obtendrá con ella lo Que los Diputados desean, 
esto ,es, prop,orcionar una mayor 'renta a la Be
neficencia, porque todos se 'privarían de jugar 
~n los 'hipÓdromos 'por no pagar la contribución; 
pero irían, en cambio, a jugar a las casas de po
lIas o d'e 'huinchas y burlarían, como digo, el pa
go de la contribuCi6n. Al jugar ocultamente bur
larían la ley y se perjudicaría la Beneficencia. 

participe en sus derechos a otras instituciones. los días en 'que se celebran ahí las carreras. 
Creo que en ningün caso debemos procurar 

disminuir ,esta fuente de entradas de la benefi
cencia. Por el contmrio, debemos procurar au
mentar sus rentas. Estableciéndose 'las loterías, 
habría medios con que atender todas 'las necesi

lEste asunto se trató en ocasiones anteriores, 
11 recuerdo la oposici6n d-el ex-Senador midistin
guido amigo ;don Malaquías Concha, 'quien atacó la 
elevaci6n de estas contribuciones, porque envolvían 
un peligro verdadero por el desarrolIo d,el juego 
oculto, lo qu-e privaría de sus 'entra,das a la Bene
,ficancia. A esto Uam6 pintorescamenteen esta Cá
mara, ,el señor Conc!la, matar la gaLlina de los hue
vos de oro. Por esto no daré mi voto a esta. parte 
de la indicación del señor O',Ryan; pero sí, Be lo 
daré a la otra parte, 'relativa a que el juego ·de las 
carreras no debe Ihacerse por telMono, sino exclusi
vamente en los locales 'd'estinados a est'e Objeto, en 

Este espectáculo debe tomarse como un de
porte, y no como un vicio, como es en realidad 
el juego de las carreras por teléfono. En esto 
estoy de acuerdo con el Honorable Diputado. 

dades de l'a ,benefi'cencia y también al increm'en- Desearía también que este proyecto se am
to de los deportes y de la cultura física a que pliase un poco más. Hace tiempo el señor 
se ha referido el Honorab},e sefior Silva Campo. Bunster y el que habla presentamos un proyecto 

El sefior RAM!IR'EIZ FRIAS. - Pido la pa- tendiente a fijar mil pesos de multa a los dia-
Ia:bra. rios por cada aviso de loterías que pUbliquen; 

El sefior RUIZ (Presi'dente). - La habla pe- pero hasta hoy día no ha sido posible conse-
dido antés el Honorable Diputado por iMaipo. guir que ese proyecto se incluya en la convo-

E'l sefior SIILVA CAtMlPO. - En cuanto al I catoria, y, por consiguiente, no ha podido ser 
proyetco sobre loterías, yo ~o t,en\iré inconve- tratado en la Cámara. No sé qué mano pode
niente enda:rle mi voto; pero ,debo observar que rosa ha influído para que este proyecto, que 
el 'Honorable DIputado acepta 'el proyecto len de- ,obedece a un objeto de bien püblico, no sea in_ 
bate, pero no d,eja que se apruebe en ~nera'¡. ~luido en la convocatoria. Pero como en una 

El sefior y,RoARJRAZAVAIL (don Miguel ocasión anterior se aceptó que para presentar 
Luis). - lEl proyecto sobre loterías fué 'Presen- modificaciones de algün proyecto no había ne
tado en el Sena;do. Ha sido diS'Cutido muy poco cesidad de pedir su inclusión en la convocato
y no 'ha podido ser despaohado. ria, hago indicación para que después del ar-

Cuando yo fui miembro de la Junta de 'Be- i Uculo se ponga como articulo 2.0 el proyecto 
neficencia, 'pro'puse Ia idea de que la m,iams. 1 presentado por mí y por el señor Bunster so
Junta patrocinara por su pa'rte ante el Supre-I bre multa a los avisos de loterias. 

, , 

_)- .. ,f.\!.'~j,io:, ~~,-¿~,-.ltii!. ,!il.~Jl ... ,;: 
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El eefior EDWARDS MATT'E (don Gumer- dar desarrollo a las observaciones Q.ue deseo 

mO).-Pido la palabra. 
El sefior RUIZ (Presldente).-Advlerto a 

los Honorables Diputados que ya ha terminado 
el tiempo destinado a los veinte llÚnutos de 
fácil despacho. 

ba.cer ante La Cé.ma.ra.. 
Como es tan ditrcil lograr ilnscrlbirse. no 

t&Ilgo inconvenlent.e en aceptar el temperamen
to que propone el séilor Presidente. siempre 
que se prorrogue la hora de los incideIlteG por 

, Habfa pedido la 
señor Ramfrez Frfas. 

palabra anteriormente el el mismo tiempo que se emplee e!Il el despacho 

El señor EDWARDS MATTE (don Guiller-
de estos proy>ectos. 

El seJíor RUIZ (Presidente) .-Hay que 
proceder a las 5 112 a la eifficción de Consejeroo 
de la Caja Hipotecaria. 

mo).-Yo rogaría al señor Presidente me per_ 
mitiera formular una indicación respecto al pro
yecto en debate. El señor 1<JDWARDS MATTE (don Is

Me parece que hay ambiente en esta Cá- mael) .,-A contl1lnuacilÓn podr1a continuar rnJis. 
mara para legislar sobre esta materia, y sin 
duda ,se facilitarfa la aprobación de esta ley, 
si el proyecto volviera nuevamente a COllÚsión, 
para consider::Lr en el seno de ella las ddversas 

observaciones . 
El señol!' DURAN. -Me opongo. 
El señor RUIZ (Presi'llea¡¡te) .-Hay oposi

ción. 
ideas que se hain manifestado en la CáJmara, re- INDICACIONES 
latiV1as a aa diviGión de la cuota entre la Bene-
fic enda , los deportes y los lüpódromoB. El señor RUIZ (Presidente) .--Entrando a 

Lo que ha propuesto el honorable señor la hora de 1100 incidentes, pongo en segUJIloo 
Silva Sornarriva podrfa tener también cabida disct!sión la indicación que va a leer el sefior 
en el proyecto y quedarta refuntdido en él. Secretario. 

E'ormulo indicación 
dicho. 

en e~ sentido que he 

El! señor RUIZ (Presidente) .-Si a la CA
mara le parece, se podrfa, dar por aprobado en 
general el proyecto y volverfa nuev'amente a 
Comisi(m para los efect03 que se ham ind'icado. 

Aeordado. 

Il\'CL"LSION }<~N LA CONVOCATORIA 

El señor PRO-BIDCRETA:R]O.-Indicación 
d~l señor Paredes: 

"Para asignar ei '~"rcer lugar en la tablla 
de las seslones especliales de loo Lunes y Mar- . 
tes, de 4 a 7 P. M., y en las de 10 112 A. M. 
a 12 M., al proyecto sobre adquisición de una 
propiedañ de.) CO!l1voento de San Francisco para, 
construfr e'l Liceo de Niñas N. o 3". 

El Beñor SILVA SOMARRIVA.-¿Y qué 
proyectos deben tratarse en esas sesiones? 

El señor PRO-SECRETARIO .-En las se
El sef:or YRARRAZA V AL (don Miguel siones de los Lunes y Martes está en primer lu

Luis) .--Sin perjuiCiO de la indicac16n Que ha-
'bla formulado el Honorable Diputado por Mai
po, ,"oy a pedir al señor Presidente que se Silr
va solicitar nue,vam'ente se incluya e!Il la con
vocatoria el proyecto a que se ha referido eJ 
Honorable Dipt"¡tado sobre multas B. los diarios 
que publiquen avisos de loterlas. 

gar el proyecto que reforma la ley de papel se
llado, timbres y estanlpillas: y en las seSiones 
d'e 10 112 a 12 M., e 1-proyecto sobre creación 
de la Dirección de Caminos. 

El sefl.or CORREA BRAVO.-De modo que 
esta illdicaDión altera la tabla ya acordada. 

El sei":(lII' DE LA VEGA.-El safior Lois 
El señor RUIZ (Presidelllte).-se reitera

rá el oficio a nombre de Su Señorla. 
habla pedido que el proyecto a que se refiere' 
esta indicación, vollVllere nuevamente a Comi

El señor GUZMAN.-¿ Pasará. también a sl6n. 
Comisi'~n la indicación que yo hlice? I'~I ser,or RUIZ (Pres~dente) .-Flero no se 

El señor 'HFIZ (PrelSidente) .-SI, Honora- ha puesto en discusi6n eo3a indicaci(.n.. 
ble D¡putado. Está en segunda discusión la ilIltdicaclón del 

OBR.-\S POItTlJARIAS.-HOSPITAL :&llLI
'l'AR-PRORROGA DE LA HORA 

¡eñor Paredes. 

REN UNCIA DI<.:J.. CARGO DE MIEMBRO DE 
COMISIONES ' 

El se~or I\.UIZ iPresidoente) .--lilstá. pen- El señor PRO-SECRETARIO.--Ell sefior 
diente de la cono;;ldemción de la Cámara el Gonzalez Medina hace l"e!Iluillcia del cargo de 
proyecto relativo a los puertos. que ha sido de- miembro' de las Comisiones d.e Leglslaclón y 
~-ue1to con al~uru:tS moddficaciones por el Se- Justicia y de Instrucción Po.b'llloo. 
na,do. El sefior RUIZ (Presi.dEmJte) .-En dlscu-

Está i;eualm,ente en las miSlTIas condiciones 
el proyecto sobre el Hospital M11itar. 

Como las modificaciones SOn muy brleves, 
si le parece la ila Cámp,ra se podrlan tratar so
bre tabla estos dos proyectos. 

El sefior EnWARDS MATTE (don Is
. mael) .-Yo cato y inscrito en segundo lugar 
para la Besión de hoy y tengo vivo interés en 

sión la renuncia. 

PETWION DE DATOS 

El sei'íor PRO-BECRETARIO. -El sefior 
LOÍB hace indicación para Q.ue, reiterando la pe
ticf(¡n ya hecha en seSióo anterior. se dirija ofi
cio al sefior Ministro de Hiaciendia. a fin de Q.ue 
remita los tUulos de la propiedad dell Convento 
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de San Fmln,oisco, ofrecidla en venta al Fisco, y '·Presid.ente que se sirva 'anunciarlos para la ta
que tuvo a la vista el COlllsejo de Defensa, Fiscal bla de fi\cil despacho de a:lgllJla de las sesiones 
para dictaminar sobre ellos. próximas. 

Eil señor RUIZ (Presidente) .-Se ddrigirA El señor RUIZ (Presidente).-En discusión 
el oficio a nombre del HOlnorable Diputado. ,la indicación que ha formulado el Honorable Di-

CAJA DE Rl;:1'IRO y PREV"ISION SOCIAL 
D.E LOS FERROCARRILES DEL ESTADO 

El' señor RUIZ (Presidente) .-EstA inscri
to en primer lugar el honorable señor Cálrde
nas. 

Puede usar de lla palabra Su Señoría. 
El señor PAREDES.-Con la. venia del 

Honorable Diputado señor Cárdenas, deGeo de 
cir dos palabras, señor Preslidente. 

El sellar RUIZ (Presidente) .-Con la ve
n'ia de los Honombles DiputJa.dos :ilnScritos Y de 
la Cámara, puede usrur de la palabra Su Seño
ría. 

E·l señor PAREDES.-Desde hace algún 
tiempo pende de la cons~deración de la Honora
ble Cámara un proyecto que reforma la ley so
bre Caj,a de Hetiro y Previlsión Soc'rol de los 
Ferrocarriles del Estado. 

Este proyecto tiene origen en un me'nsaje 
de,l FJjecutivo. ya estA aprObado por el Hono
rable Senado, Y elIltiendo que está elIl la Co'mi
sión de Industrias de esta Cámara. 

putado por Concepción para eximir del trAmita 
de Comisión el proyecto a que se ha referido 
Su Señoría. 

PRORROGA DE LA HORA 

El sellar 
la palabra. 

RODRIGUEZ 'MAC-IVER.- Pido 

El sellor RUIZ (Presidente).-Con la venia 
de los Honorables Diputados inscritos pOdria 
conceder la palabra a Su Señoría. 

El señor EDWARDS MATTE (don Ismael). 
-Yo no tendría inconveniente alguno, siempre 
que se acordara prorrogar la primera hora en 
la forma que indiqué denantes. Ya he manifes
tado tener la mejor buena voluntad para ac
ceder a esta concesión que se solicita; pero, co
mo no hay una ol'den del día premiosa, no veo 
inconveniente para adoptar el acuerdo que de
nantes solicité, o sea para que se prorrogue la 
hora con el objeto de que pueda usar d·e la 
palabra el Honorable Diputado que la ha so-
licitado. • 

El sellar RUJZ (Presidente).-Si a la H. 
Cámara le parece, se prorrogaría la primera 

Se trata solamente de la reforma de dos , hora por el tiempo que ocupe el Honorable Di-
articulas de esa ley: del articulo 24, para que putada por Cauquenes, sin perjuicio de proce-
tengan derecho a heredar, digamos asi, las ma- der a las 5 112 a la elección de Consejeros de 
dres de los operarios a jornal fallecidos en el la Caja Hipotecaria. 
servicio, punto que desgraciadament!1 no está El" sl'n"or CORREA 32 - .... BRAVO.-No hay para 
contemplado en la ley; y del arUcuJo ,que qué, señor Presidente. 
divide a los empleados en tres categorías: de El señor RUIZ (Presidente).-No hay 
planta, a contrata y a jornal. La ley d·a de re- acuerdo. 

Tiene la palabra e'l Honorable señor Cár-

. d" denas. 

cho a jubilar a las dos primeras categorías con i 
la base del 75% del sueldo que tuvieran a la 1 
fecha de la jubilación; pero deja en con lClO-
nes desmedradas a los empleados a jornal, pues PUERTO DE SAN ANTONIO. - DIFICULTAD 
les concede com<? base para su jubilación sólo I ENTRE EL DIRECTOR DE ESAS OBRAS y LOS 
el 50%. OBREROS 

Salta a la vista la desigualdad irritante que 
hay en contra de estos empleados, y por 'este 
motivo el Poder Ejecutivo presentó al Congre
so un proyecto que reforma estos dos articulas, 
el 24 y el 32. 

El señor CARDENAS. - Hice algunos días 
se hizo leer en esta Honorable Cámara un teie
grama firmado por cuatro obreros del puerto de 
San Antonio, por medio del cual se quejaban di-

Quiero pedir ahora a la H. CAmara que chos obreros, de apelJido Pérez, de la conducta 
exima este proyecto del trAmite de Comisión, ya funcionaria del Director Fiscal de las obras de 
que está tanto tiempo en la Comisión de In- aquel puerto. 
dustria sin que haya sido Informado, y por tra- Hacer una descripción acerca de la serie de 
tarse también de una reforma muy sencilla y medidas tomadas por este cabalJero en orden a 

legítima. 
De modo que solicito la benevolencia de la 

H. Cámara para que se exima del trámite de 
Comisión este proyecto. 

Hay ta'mbién un proyecto nacido de una 
solicitud de los jubilados y empleados a jornal 
de los Ferrocarriles, que está informado favo
rablemente por la Comisión de Industria, y co-

hostilizar a estos obreros sería tarea bastante 
larga y tal vez un poco odiosa. \ 

Debo, sí, dejar constancia como manifesta-' 
ción de mi mAs enérgica protesta de que as! como 
estA procediendo este empleado del Estado, des
graciadamente están también procediendo de 
igual manera en mucha,s partes del país. 

Y aquí cabe llamar la atención del Gobier-
mo incide este proyecto en el anterior, yo pido no acerca de esto que para m[ constitnye un aten
que se le considere conjuntamente con él. I tado cuyo calificativo me resisto a dar, tomando 

Si la Cámara aceDta la. p.xenclón del trámite en cuenta que con la actitud del Director de las 
de C~misión que he solicitado, ruego al señor. obras. del puerto de San Antonio s~ pretendla, poco 

. p' 
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menos que hacer morir de hambre a estos obre- FERROCARRIL DE VALPARAISO A SANTIA-
ros. Y ¿ cuáles son los delitos que han cometi- GO POR <?ASABLANOA 
do estos hombres o las causales que tiene el 
Director de las obras del puerto de San Antonio 
para tomar estas medidas u hostilizar a estos 
trabajadores? 

Nadie lo sabe, señor Presidente, y lo com
prueba el hecho de que el mismo empleado que 
ha tenido bajo sus órdenes a estos obrE\ros le~ 

ha dado certificado de buena conducta a todos, 
manifestando en ellos que todos se han expe-
dido correctamente. 

Dice uno de estos certificados: 
"San Antonio, Diciembre de 1921.-A peti

ción de Francisco, Bernardino, Manuel y Ale
jandro Pérez 'González y para los fines que ellos 
estimen conveniente, certificamos que son jóve_ 
nes sin vicios y de conducta intachable. 

Neinesio Pérez. - Rafael ~us.-Luis Ruiz. 
-Nasaroi' Sapaj. - Adán Cader. - Emilio Vás
quez. - Graciano Alvarcz. - Juan Fuentes. -
1\1. Olivares.-Enrique Zenteno.-F. Gucvara.
Vicente Canet.-A. 191esias.-Luls A. Araya.
Simón Bcrloyoswskl. (Siguen otras firmas)." 

En igual forma tienen certificados los de
más; entre ellos, José Chamorro, ciudadano es
pañol, que :ambién corrió la ,misma suerte que 
estos obreros de apellido Pérez. 

Si hubiera sabido el Gobierno siquiera que 
estos obrerOs eran directores de algún Consejo 
Federal, o miembros dirigentes de la agrupa
ción demócrata de la localidad, pudiera ello ha
ber inducido a creer que hubiera antecedentes 
para prOf:eder así con ellos, ya que muchos ca
balleroO') f2stiman que los trabajadores no deben 
ser n'liembros de partidos políticos ni de entida
des obreras. Pero en ningún caso ha podido 
pasar esto, porque estos individuos no eran 

El señor CUBILLOS.-El derecho a permi
tir interrupciones no corresponde sino al Dipu
tado que habla, y c'on la venia del Honorable 
Diputado señor Cárdenas, debo manifestar que 
habr!a deseado la presencia del Honorable se
ñor Ministro de Industria y Obras Públicas pa-
ra dirigirle una solicitud a natnbre da la ciudad 
entera de Valparaíso. 

Desde hace 50 años todos los candidatos a 
.la Presidencia de la República y todos los can
didatos a Senadores y Diputados por Valpa
raíso han prometido interesarse por la construc
ción del ferrocarril por Casa blanca. Hace poco 
hubo una reunión en Valparaíso, presidida por 
el Intendente, a la cual asistió cuanto tiene de 
importante la ciudad. 

El señor EDWARDS MATTE (don Ismael). 
-Pero esta no es una interrupción, Honorable 
Diputado ... 

El 581101' CUBILLOS. -Todas estas perso
nas estuvieron de acuerdo en solicitar del Go
bierno que procurara impulsar la aprobación de 
este proyecto que está pendiente en el Honora
ble S'mado. 

El señor EDWARDS MATTE (don Ismael). 
-Esta no es una interrupción, señor Presiden
te; sólo se trata de burlar el derecho de los di
putados inscritos. 

El señor CUBILLOS,-De tal manera, se
ilor Presidente, y para terminal', a fin de no 
molestar a los Honorables Diputados, ruego 
simpiemente al señor Ministro, quien se impon
drá de estas observaciones por la prensa, que 
procure que este proyecto se despaChe cuanto 
antes en el Honorable Senado. 

miembros dirigentes del Consejo Federal Obre- PUERTO DE SAN ANTONIO. DIFICULTADES 
ro de aquella localidad ni del Partido Demó- ENTRE El, DIRECTOR DE ESAS OBRAS 
crata. Y LOS OBREROS 

Pero, aunque hubieran sido dirigentes de- El seilor CARDENAS.- Manifestaba, señor 
mócratas o tenido una situación preponderante Presidente, que la actitud de este caballero no 
en las organizaciones obreras, ello no autoriza
ba al jefe de las obras del puerto para tomar es
tas medidas y procurar hacerlos morir de ham
bre, pues, no otra cosa significa el negarles el 
trabajo e impedir que lo ejecuten en otras f::e
nas ajenas a las fiscales. 

Los obreros Pérez viven desde hace mu<;ho 
tiempo en San Antonio y mantienen a una ma
dre viuda. Y ha llegado a tanto el odio del je: 
fe de las obras del puerto a estos modestos tra
bajadores que' les ha impedido hasta entrar en 
sus casas. 

~El Honorable Diputado por Valparaiso, se-

só:o envolvía un atenta;do contra el libre trabajo 
de esa gente, sino que aún lJegruba, valiéll'Close de 
las influencias que le da supuesto, hasta impe
dir a los señores Pérez la entrada a su casa. 

De igual manera ha procedido con el ciuda
dano español señor Chamarra, quien tiene una 
chalupa, con la que se dedica a ganarse la vida 
en trrubajos de mar, y a quien le ha impedido le 
sea ll!ceptad,a su inscripción en el· registro de la 
Gobernación Marítima. Hay ruquí un certificado 
del subdelegado de aquella localidad, solicitado 
por este ciudadano español señor Chamarra, con 
el Que se comprueba que jamás este ciudadano 

ñor Cubillos, me solicita una interrupción, que ha cometido un delito y que es un ho,mbre hon-
no tengo inconveniente en aceptar. rada digno de la confianza pública. 

El señor MENA.-Hace un momento el Ho
norable señor Eduardo Yrarrázaval se opuso a 
que usara de la palabra el Honorable s~ñor Cu
billos y en este momento no se ericuentra Su 
Señoría en la Sala. 

De igual manera, señor Presidente, en los 
demás certificados que tengo aquí a la mano, 
firmados por personas del alto comercio y cu
yos nombres apa'recen también aquf eSllecifLcados, 
se acredita que este ciudadano es honra'<io, dig-

• 
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no de respeto de todos y que, por conaiguiente, domieillado en Cerro Alegre de estfj puerto.. ca
no, merece la situaciÓn en Que lo ha coloca.do sado, mar1nero, a USo digo: 
este funcionario. 

Pregunto yo a'hora-y dirijo mis preguntas 
al señor Ministro de Hacienda:- ¿Quién es el 
culpabl~ de todo esto y qué razones hay para 
procede'r as!? Es neceeario que se sepa si este 
representante del señor Ministro de Hacienda 
obedece a instruociones del Gablerno o si pro
berlo, porque no es Dosible que funcionarios ds 
cede por cuenta propia. Seria conveniente 8a
eata esp9"-i e se conviert.an en tiranuelos. 

V(Yy a dejar formulada esta petición, a fin 
de que el señor Ministro de Hacienda, cuya au
sencia de la Sala lame,nto, la conozca por la 
prensa y, si lo tiene a bien, traiga a la CA.mara 
algunas explicaciones que permitan saber a. qué 
obedece su actitud, pues me resisto a creer que 
ella sea en o'bedecimiento de instrucciones lIupe
rlores. 

y con el objeto de que sean conocidos estos 
certificados, me voy a permitir rogar al sefior 
Presidente que los haga publicar como té'rmlno 
de las observaciones que he formulaxio. 

El señor RUIZ (Presidente).- Solicito el 
asentimiento unánime de la Honorable CA.mara 
pa-ra ha-cer 'Publicar los certifiCllidos a Que se ha 
referido el Honorable Diputado. 

El señor CARDENAS.- No son muy largos. 
El señor RUIZ (Presidente) ,-Acordado. 
Dicen estos certificlj.doll: 
"Certifico que Bernardino Pérez ha trllibaja

do en las obras del Puerto en calidaxi de ayu
dante de mecánico por espacio de un año y me
dio, desempeñando su trabajo correctamente. 

San Antonio, Octubre 10 de 1921.-Por Di
rección del Puerto, D. Frías Lira, Ingeniero 1.0" 

(Certificado) 

"Certifico que Manuel Pérez ha trabajado 
en las obras del Puerto en calidad de maquinis
ta de grlla, por espacio de año y medio, desem
peñando su trabajo cor,rectamente. 

San Antonio, Octubre 10 de 1921.-D. Frias 
Lira., Ingeniero 1.0" 

"El funci.onario que suscrÍ'be certifica que 
los ciudadanos Francisco, Manuel, Bernardino y 
Alejandro Pérez GonzA.lez, no tienen anteceden
tes en su contra en esta Alcaidla-Prefectura. 

Se expide el presente a petición de los Inte
resados y para los fines que les convengan, en 
San Antonio a veintisiete d!as del mes de Di
ciembre de mil novecientos veintiuno". 

"Pide certificado y devolución' 
indica. 

en la forma 

Resido en este puerto ha.ce Q.uince meseS, ob
servando siempre una conducta intacha.ble y con
sagrado a mi trabajo y sostén de mi familia. 

Para fines - particula-res necesito certificado 
auténtico del Juzgado, acerca de que en ningu
na circunstancia he molestado su juriSdicción con 
procelllos, querellas ni condenas de ninguna. es
pecie; por lo Q.ue se hace necesario que el sefior 
secretario certifique al pie de la presente, la Q.ue 
me será. devuelta con t9do lo obra'lio, acerca de 
los puntos expuestos. 

Por tanto. a USo suplico se s1rva as! decre
tarlo.-José Cbamorro Rumbo. 

San Antonio, 29 de Noviembre de 19'1!1.--Co
mo se pide para los fines a Q.ue haya lu~ar.-J. 
H. ClaBU'o.- L. ~oño, secretario. 

En secretaria a 29 de Noviembre de 1921, 
no.tifiqué a don José Ch.amorro, RehusO firmar. 
Borgoño, secretario. 

En cumplimiento de lo ordenado en el de
creto precedente, certrfico Q.ue don José Chamo
rro Rumbo en ninguna circunstancia ha moles
taxio al Juzgado con procesos, Querellas ni con
denas de ninguna esn.ecie. 

San Antonio, 29 de Noviem'bre de 1921.
Borgoño". 

El funcionario que suscribe certifica: que el 
portador de la presente, don José Chamorro 
Rumbo, es una persona honrada y de buenas 
costumbres, que durante el tiempo que ha per
manecido dentro de la jurisdicción de esta Pre
fectura, jam~s ha dado qué hacer a la policla, 
sino que por el contrario, ha coadyuvado a su 
acción formando parte en repetidas veces en co
misiones antialcohólicas de obreros honrados, 
con el fin de evi,tar alteraciones públicas en épo
cas extraordinarias. 

Se da el presente para los fines que le con
vengan, en <San Antonio ,a seis d!as del mes de 
Setiembre de 1921.--Clarlos Stuardo, Prefecto. 

Los suscritos, nos hacemos un deber 
lin maniJfestar Q.ue conocemos a don José Chamo
rro Rumbo desde su llegada a este ,puerto, y 
siempre lo hemos visto observar una conducta 
intachable, contracción al trabajo y a las aten
ciones de su familia, y nos consta Q.ue su proce
der co'mo obrero es irreprensible. 

San Antonio, 28 de Noviembre de 1921,
RIgoberto León, Tercer Alca,lde.-Matías Díaz ,
J. H. Alareón Burgoa, Aboe,ooado; - Elelmo A1-
va,reZ. - Alejo Ecbatt, Em,p1eado.-Juan Salas. 
.....A. Sa.1atl P.-Diego Feu,ne. - Osca.r Magna
ni.-M. López. - Víctor Piña.-Ramón Peralta. 
-.A. ~letiiaB, Pinda. - Eugenio Coloeia.--Clarlos 
Heléndez.-(Siguen otras treinta firmas) . 

El sefior RUIZ (Presidente). - Está. lns-
81'ito en segundo luga-r el Honorable Diputado 
señor Edwards Matte don Ismael. que 

S. J. L. del C. 
José Chamorro Rumbo. 

El eefior DURAIN. - Permltame, Honorable 
ciudadano ~pafiol Diputado, decir dos palabras, con el objeto de 
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L"-4 
no dejar a la Honorable Cá.mara impreeionada el objeto de que quede bien paitente que fueron 
con las palabras Que acaba de pronunciar el Ho- las incorrecciones habidas en la gestación de las 
norable Diputl:J,do por Valdlvia. propuestas, y no causaa económicas aJenas a es-

Debo hacer. presente a la Honorab1e Cá.ma- tas incorrecciones, las que motivaron el rechazo 
ra~ que conozco desde hace algunos años al dis- de las propuestas presentadas. 
tinguldo profesional que está. a cargo de las obras Solicité del señor Ministro de Industria loa 
del puerto de San Antonio. No sé qué color po- antecedentee relacionados con este asunto, y de
Utico tenga, pero sí sé que se ha distinguido bo declarar que con no poca sorpresa, al tomar 
siempre por su criterio ecuá.nime, por su gran conocimiento de ellos, vi que en el memorá.n
bondad y alto espíritu de justicia. dum que sirv~ de resumen y de exordio a estos 

Los datos traídos aquí por el Honorable antecedentes, se dice: 
Diputado po~ Valdivia evidenciarían .una falta En vista 'de las declaraciones hechas por el 
absoluta de estas virtudes que, en realidad, le son Ministerio de que no se ejecutará.n nuevas obras, 
reconocidas al ingeniero señor Herreros Verga- dados los propósitos de ecol1Ol1lÍa8 en que se 
ra. Creo que se trata, más bien, de un mal en- encuentra empe·fiado el Gobierno por la situa
tendido y no de una faHa de criterio de parte ción de las finanzas, por decreto N.o 2,580, de 

de este funcionario. Pienso que, aclamdas estas 
oosas, va a quedar convencido el Homorable 
Diputado por Valdivia de que el jefe de las obras 
del puerto de San Antonio no es el individuo 
desalmado que Su Señoría supone. En ésto, como 
he dicho, parece que hay un malentendido. 

PROPUES'.IJAS PAJ:tA EL FlNRROOARRIL DJ!, 
PEDEGUA A PJm'0R!0..<\. 

2'1 del mes en curso, se desecharon las proP'Uee
tas presentadas para la ejecución del ferrocarril 
de Pedegua a Petorca.". 

Esta declaración no está. bien. Puede el 
propósito de economía haber sido una causa'! pa
ra rechazar las propuestas; pero esto, lo repito, 
no es llamar ~as cosas por su nombre y es pro" 
ceder con eufemismos; sefior Preside~te, con el 
debido respeto 10 digo, esto nQ está. bien. 

Las propuestas se desecharon precisamente 
El sefior EDWARDS MATTE (don Ismael). por las incorrecciones vergonzosas habidas en su 

-En una de las últimas sesiones de esta Cá- tramitación, incorrecciones que procuraré poner. 
mara hice observaciones tendientes a poner en de manU'iesto ante el criterio de esta Cámara. 
evidencia las incorrecciones habidas en lo que Las gestiones relacionadas con ,las propuestas 
no vacilo en lIa'mar la tormentosa gestión de las del ferrocarril de Pedegua a Petorca, como tu
propuestas relacionadas con la construcción del ve oportunidad de demostrar'') ~n la sesión pri
terr.,carril de Pedegua a Petorca, en la provIn- mera que acerca de este asunto hablé, fué tor
cia de Aconcagua. mentosa, y a fe mía que puedo asegurarlo: el 

Como estas observaciones quedaron consig- concepto no es exagerado. 
na.das en los anales de esta Cá.mara, es conve
niente tam'bién que quede constancia en nuestro 
boletín de la rápida solución que el sefior ~lInis
tro de Industria y Obras Públicas quiso dar a 

Procuraré bacer una relación sus'cinta de 
m) afirmación, y por tanto de los hechos que 
han motIvado, como digo, el deslstimier.to del 
Gobierno de aceptar alguna de las propuestas 

eate asunto y que qued'e const.ancia también del presentadas hace ya más de seis meses. 
aplauso con <"lue el Diputado que habla ha vista 
Interesarse al señor Ministro, quien, ante las in· 
correcciones denunciadas,. no vaciló e·n cortar de 
Un solo golpe el verdadero nudo gordiano de la~ 

gestiones de índole administrativa prOducidas con 
motivo de esta 'proyectada línea ferroviaria. 

No quiero recordar, no quiero traer a co-
lación otra vez los lamentables mal ente di dos 
cometidos en 6<1 Ministerio en lo relativo a la 
apertura misma de estas propuestas. 

Creo que la Honorable Cá.mara no habrá. 0'1-
vidado estos antecedentes que yo expuse, y que, 
por otra parte, han servido de obligado comen" 

Pa'o, señor Presidente, no deseo en momen
to alguno, no puedo permitir que, sin protesta, 
paguen las incorrecciones habidae en estas trami- tarlo a. las conversaciones de muchos de nues
taciones no los individuos culpad'os, no los co- tros círculos po'lítlcos y administrativos. 

merciantes sin conciencia que pretendieron usu- Quiero si relatar sucintamente las gestio
fructuar; más, esquilmar los dineros del Esta- nes, que he de blama;r privadas. que hubo con 
do, sino la provincia de Aconcagua, sobre la motivo de estas propuestas. No quiero hacer es" 
cual pareoe fuera a caer la sanción por estos cá.ndalo a,1rededor de ningl1n nombre, no .he de 
atentados, que más que tales, son verdaderos de- dar en E:sta Cá.mara nombres patrontmicos de 
litas. ninguno de ,los protagonistas que han figurado 

En efecto, nadie discute y, por el contrario, en este asunto; y así declaro que a tener yo el 
todos. sin discrepancia, han reconocido la urgen- talento de Maeterllnck, no vacilaría en distlngll1,r
cia, ]80 necesidad impostergable de construir )os por nombres semejantes a los con que él 
cuanto antes el ferrocarril de Pedegua a Pe- caracteriza a IIUS fi&'Ura.s: El Fuego, El Aire, 
torca. Y quiero dejar especial constancia de és- ¡"'a Tormenta. y hasta EU Rayo, que sus mag
to, señor Presidente, porque deseo que mi acción, ntfic08 apólogos a.cUlan y diallogan como hom
lejoil de perturbar a esa provincilt la lI.yude; .., brell. 
lo repito, deseo formular estu obsel"'l'lI.cioneil con Sin la er.1)r.eillad ., ni lliqulerlt el recuerdo 

.. 
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de'l talento del autor belga, he de resignarme a 
llamar a mis fantoches bajo los inexpresivos 
nombres de, El C<Lpitallsta, El Industrirul o El 

Ingeniero y El Palo Blanco, El Pelele o El Pa
tán. .. que tanto da. 

ya que él obraba con perfecta buena fe, y que 
crela. que las utlllidades que debla obtener del 
negocio eran de aqueLlas que pod!a recibir todo 
hombre de bien, sin méngua de su honor. 

No acept6, pues, E1 Ingeniero rescindir lo 
Ocurri6, sefior Presidente, que El Ingeniero que podriamos ~lamar su contrato, y al contrario 

conforme a su papel, estudia:ba las bases ne- persisti6 en mantenerse con tranquilidad frente 
cesarias para con un pr"lIpuesto presentarse a a las contingencias y amenazas con que 8e le 
la pt1blica licitaci6n abierta con motivo de la conminaba, 
proyectada construcci6n. Su competencia, su 
empefio, su prepara.ci6n y diligencia le orrecían 
legitimas expectativas de alcanzar con su pro
puesta el éxito lmscado. 

Pero en esto, cuando estaba por dar ci
ma a sus trabajos previos, recibi6 la visita ines
perada del Pa~o Blanco o El Pelple. que, como 
digo, tanto da, y le manifest6 que tenia ofertlUl 
ventajosas de un capitrulista para financiar el 
negocio proyectado. El nombre de este inespe
rado protector quedó entregado al misterio y no 
ha sido revelad~. 

Fueron tan aparentemente ventajosas las 
proposiciones de este financista que no vaciló El 
Ingeniero en aceptar el ofrecimiento que se le 
hacia, y en efecto se firmó un protocolo que 
tengo en mi carpeta y que desde luego pongo a 
disposición ,de mis Honorables colegas. 

En este protocolo se dejaba constancia de 
un convenio privado que innominadamente cele' 
braban ~os tres protagonistas -de esta farsa: E'j 
Capitalista, El Ingeniero y El Pelele. 

En una de las cláusulas de este convenio se 
establecla que el 33 010 de las utilidades del ne-

PIUlÓ el tiempo, señor Presidente, sin que el 
o los Ministros, que yo de nuevo quiero repetir 
lo que ya antes declaré: ento es, que no tUTip.ron 
culpa alguna; ni si-quiera la sombra de una 
culpa, en la tortuosa gestaci6n de estas pro
puestas, de lla que sólo es culpabll'e oficialmente 
la desorganización que impera en tantas de las 
oficinas públicas, tomaran reso[ución alguna en 
el sentido de aceptar o rechazar las propuestas 
sometidas a su consideraci6n. 

y ocurrió que .el capitalista, amparado en 
la tardanza, quiso asustar al ingeniero dicién
dole que si no accedía a retirar !'u firma y sus 
derchos, inmediatamente, de la propuesta pre
s€ntada, movería todas las altas infiuencias de 
que decía disponer, para conseguir que fuera. 
rechazada, a pesar de que era la más baja que 
se había presentado a' la licitación. 

No accedió el ingeniero y aquí ocurrió un 
hecho curioso, o más bien dicho, lamentable, 
qU€ revela hasta qué extremo es capaz de arras
trar a los hombres la eodicia. 

Recibieron tal vez todos los profeSionales 
de Santiago noticias de que en esta fec_a, el! 

gocio serian para cada uno de 10s personaje! decir en el lapso de tiempo transcurrido entre 
principrules; pero se establecla que en todo caso la presentación de las propuestas y este t11timo 
El Capitalista retirarla un mlnimum de cien mil mes, experimentaron los rieles una baja consi
pesos como obligado interés de su duefio. ,derable en su cotización, que alcanzaría, según 

,En otra de las cl!íusulas siguientes se esta-: esas noticias precisas, a lO 8 por tonelada, y 
blecia, lo digo como una simple curiosidad, que 1 como deblan emplearse en esta obra 1,300 to
los cheques que se giraran serían firmados con- I neladas de rieles, quedar[a una utilidad liquida 
juntamente por Ell Capita'lista y El Ingeniero. En extra:, para el contratista de estas obras, -ascen

dente a.lO 10,400, que el cambio de $ 40 por la 
otra de la!> oláusulas se establece que los fondos 
necesarios deberán - ser depositados por El Ca- libra esterlina, que habla más o menos en ese 

tiempo, daba una suculenta utilidad de $ 416,000 
pita lista en el Banco que estime conveniente, 
NO,está demás decir que el Banco favorecido fuI' 
el! Anglo Sud-Americano, de donde se obt.uvo la 
boleta de garanUa de $ 60,000, y el dep6sito exi· 
gldo de ciento cincuenta mLl de nuestra moneda'l 

en moneda corriente. 

Pues bien, ante eRta expectativa que in
crementaba en forma colosal e inesperada la 
utilidad de todos y por tanto también el 33 010 

de cada unO de los socios, exasperó tal vez la 
Pues bien, señor Presidente, el convenio a 

¡,avidez del 
que me vengo refiriend.., como digo, fué un esta situación ventajo,sa para todos los socios, 
convenio privado; pero, sea por inexperiencia o exigi6 en forma perentoria el cambio del pri
tal vez por exceso de malicia del profesional. mltivo convenio formado por los socios. Y antes 
del Ingeniero, este convenio reservado celebrado que me olvide, VOy a declarar, y perdone la Cá
-con El Capital!sta fué protocolizado y adquirió mara esta disgresi1n, que en el protocolo a que 
así el carácter de documento pt1hlico, ante una me refiero. y que queda, lo repito, a disposición 
de las notarías de Santiago. de los Honorables Diputados, no figura' nominal-

capitalista, quien lejos de aceptar 

Ouando de esto se dió cuenta El Capitalista mente la persona del socIo capitalista. Está en 
exigi6 inmediatamente al Ingeniero que anulara blanco su nombre y se habla alU en los mis
ese documento o renunciara al derecho que tenIa mos términos indeterminados en que estoy dis
en las propuestas que ya se hablan presentado curriendo, es decir: "El! capitalista" (con el 
al Ministerio. adjetjvo arUculo definida). Ocurrió, como digo, 

Pero El Ingeniero estimó que no tenía moti- que- el capitalista eXigi6 en forma perentoria a 
YO alguno para acceder a- esta petición, insólita, los,_ socios el cambio. del convenio primitivo' y 

" 
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\a alteración de 1as ut!1idades dél capitalista Y 
en forma tal que, en vez de ser el 33 010 su in
terés, se elevara al 66 010, y en vez de ser la 
cantidad mínima de $ 150,000, debía el capita
lista retirar trescientos mil pesos de nuestra mo
neda antes de que los socios industriales pudie
ran retirar un solo centavo, aparte de sus esti_ 
pendios mensuales que también se estipulaban 
en el convenio original. 

Nótese que la propuesta estaba ya presen

eon las influencias, de que ciertamente no dis
ponía, peto que él aseguraba poseer. 

Vuelve a pasar esta gestión por un período 
de calma y, finalmente, de esto hace ya poco 
tiempo, la Incidencia a que voy a referirme tie
ne fecha 5 de Diciembre, el capltállsta desespe
rado ya ante la tenacidad del ingeniero, exigió 
ya en forma perentoria e irresistible que este 
hombre renunciara a sus derechos, no sin antes, 
por cierto, haber recibido cierta suma come> 

tada y que no habían sido sometidas a la con- justo pago de sus honorarios profesionales o por 
slderación del Ministerio sino dos propuestas Y su trabajo rélativd al minucioso estudio que ha
que aquella acerca de la cual vengo discurrien- bía realizado sobre estas obras ferroviarias. 
do 'era la más baja. No dejará de sorprender a la Cámara, como 

¿ Es pOSible que un capitalista cualquiera no pudo menos de extrañarme a mí, cuando me 
que no puede contar con más influencias que impuse de estos datos. que era insólito ,que se 
un mortal cualquiera, pueda hacer ofertas, ame- ofreciera tan tardíame~te una suma no mezqui
nazas o presiones a un industrial' y conminarlo na de dinero; que es cierto era un honorario, 
con que sus propuestas serán rechazadas en ca- pera que en la realidad no se pagaba precisa
so de no aceptar un determinado convenio de mente por el trabajo realizado, sino previo re .. 
índole privada, que no puede ser reconocido tiro de su firma de un trabajo, de una propues-

en form'a alguna por el Ministerio? t'l que había sido presentada en forma sorpre-

La razón induciría a creer que esto es un siva, que cierta y necesariamente debía ser re
chazada por el Ministerio, ya que así lo había 

absurdo y, sin e'mbargo, los hechos se encargan declarado oportunamente por la prensa el hono
de probar que no 3ólo es posible sino que es rabie señor Torrealba, y ya que no era posible 
una triste realidad, por suerte fracasada debido 
a la entereza del Gobierno. 

Tampo,co ante esta última amenaza cedió la 

que se hiciera al Gobierno cómplice de una ges
tión de esta especie, que en el lenguaje liso y 
llano, no puede menos de llamarse un imponde-

tenacidad realmente aragonesa del ingeniero res- cable gatuperio .. 
ponsable de estas obras proyectadas, y se man-
tuvo firme en su derecho, ya que su propuesta 
había sido presentada oficialmente a la consi
deración del Ministerio, y debía, por tanto, co-

Sin embargo, alguien, sea por las concepcio
nes de su imaginación enfermiza o porque l'eal-
mente creyera que con algunas influencias él 
podría imponer. al Gobierno resoluciones deter-

1'.rer las usuales contingencias, o sea ser acep- minadas, exigió una, vez más en forma categó
tada o rechazada, según fuera el criterib que rica el retiro de la firma del profesional de la 
lealmente inspirar~ las actuaciones del GO-I propuesta presentada a la consideración del Mi-
bierno. nisterio. 

y digo lea1mente, porqUe me imagino que El ingeniero, que, como todos los hombrea 
el ingeniero pensaba que estas pro'puestas se- que se dedican a esta profesión, es un hombre 
rían estudiadas, y el Gobierno las aceptaría o de trabajo y poco dado a !llezclarse en estas 
las rechazaría "bona fide", sin presiones extra- I intrigas floren'tinas, desesperado con esta situa
fías, sin intrigas, sin tomar en cuenrta Influen- ción de incertidumbre que se prolongaba ya por 
c!as o actuaciones maliciosas o indebidas. tanto tiempo, en forma absolutamente inexpli-

p.ero transcurrían los meses y, cosa ex- cable; que era incuestionablemente vejátoria pa
traña, siempre a la sombra de ,la desorganiza- ra la dignidad de la Nación y vejatoria también 
ció n que suele imperar en las oficinas ministe- para el prestigio del Gobierno, que inconsciente
riales, no se resolvía. no se aceptaba n! se re- mente se prestaba a dar visos de verosimilitud a 
chazaban las propuestas presentadas. En ca'm
blo, el capitalista amenazaba o mejor dicho, se 
jactaba de poder obligar al Gobierno a actuar I 
en determinado sentido, ya sea exigiendo 'de él 
el rechazo de 'las propuestas en el caso de que 

,as actuaciones de este hombre, de este capita
lista sin pudor, el ingeniero, decla, se vió obli
gado, finalmente, a aceptar la proposición de 
dicho capitalista. es decir, concluyó por firmar 
el protocolo, extendido con fecha 5 de Diciem-
bre, en que daba por retirada su firma del otro no se accediera a sus petiCiones o con la rápida 

aceptación de la propuesta presentada. en caso convenio a que antes me he referido. 
que el industrial se doblegara mansamente a su Pues bien, en este último Pl1otocolo o con-
capricho. venia de desistimiento, lo Jlamare1nOs así, se dice 

Estas escenas, estas amenazas e intrigas en una de sus cláusulas: 

s~ desarrollaron durante un lar~o trascurso de I 'ILos pal'eci:nte's de común acuerdo y en 
tlempo, más o menos cuatro o cinco meses; y razón de sus intereses recíprocos, convienen en 
mientras tanto los intereses de de la proviQCia dejar nulo y sin ningún valor, como si nunca 
de Aconcagua, de la fértil región a <lue iba a hubiese existido, el convenio protocolizado y en 
servil, este ferroca,rril de Pe'degua a Petorca, el que los pal'eCieiÍ.tes convinieron en asociarse 
quiÍd'aba entregada a las trámoyas de un capita- con el objeto de construír el fex:rocarril de Pe
lista sin escrúpulos que amenazaba a su, socio degua a Petorca, y en consecuencia, queda nu-

.. 
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lo sin ningún valor e inexistente todo vínculo lamentarla de esa región que con su esfuerzo y 
jurldico que para ellos emane de ese convenio". BU tesón. logró poner en evidencia ante el Go-

Yo pido a la Honorable Olimara' que me- bierno y la opinión pl1blica la necesidad inelu
dite acerca del significado que Uene el hecho de dible de construir a breve plazo ese ferrocarril. 
que con fecha 5 de este mes, que tal es la fecha Y yo, que me alarmo ante este considerando 
de este documento, un individuo cualquiera pa- de la minuta del Gobierno--'-no del decreto mis-
gue a otro l1na suma de dinero por retirar su fir
ma de una propuesta ';que días más tarde iba a 
ser desechada por el Gobierno. 

Se dirá que esto prueba que no habta nin
gún interés mezquino envuelto en este asunto, 
y que hasta cierto punto prueba esto el des
prendimiento del liIetior capitalista Que no Que
r!a d-ejar sin retribuIr el trabajo del sefior in-

mo-en que se dice que esta propuesta se de
secha por propósttos de economía )' no por las 
Inoorrecc:\ones habidas en su gestión, como pa
ladinamente debió haberse expresadO, ya que esa 
y no otra era la causa precisa del rechazo de 
estas propuestas. me alarmo. repito, y temo que 
la culpa de estos capitalistas inescrupulosos, vaya 
a gravitar sobre una provincia que no ha tendio 

geniero de la propuesta en cuestión. otro delito que a su nombre y por su interlls 
Sin embargo, ¡nótelo bien la HOnorable Oá- hayan medrado unos cuantos especuladores mAs 

mara! Este documento rué fil'lllado antes del o menos faltos de escrúpulos. 
Martes de la semana próxima pasada, día en que Yo quiero rogar encarecidamente al señor 
el Diputado que habla fOl'lllulara las observa- Ministro, me atrevo a decir, en nombre de la re
ctones que ese día la Cámara le oyera. gi6n afectada por este ferrocarril y de los inte-

Ahora bien, ¿será pecar de malicioso si reses de los pueblos que va a servir esta nueva 
aseguro que ese documento fué firmado por obra en la provincia de Aconcagua, se sirva, a ¡ 
quien entregaJ:;la el din-ero cuando ni s~fiaba que breve plazo, pedir nuevas propuestas para la 
fueran a ponerse en evidencia ciertas incorrec- construcción de estas obras ferroviaria.!. que son 
ciones? urgentes. 

¿Será aventurado decir que quien ast pro- Y digo nuevas propuestas. porque se me 
cedió, lo hizo por qUe creyó contar con la cer- ha insinuado y he oído por ah!, que serfa posl
teza de que a, breve plazo sorprendería al Go- ble hacer estas obras por admin!stración. Yo 
bierno arrancándole un decreto en el cual se quiero declarar sin ambajes que si estas obras 
aceptara la propuesta presentada sei¡¡ meses se construyeran por administración, se correrta 
antes? 

Me parece que no: y al contrario estoy cier
to de que. quien pagó el dinero a que se hace 
mención en el documento de 5 de Diciembre, 
no sospechaba siquiera las observacioens que 
en esta Sala iban a oírse, pocos días despuée. 

y no de otro modo se explica esta tard1a 
delicadeza para pagar honorarios a un profesio
nal de Qui€n se renegaba como socio. 

Cabe recordar que mis pala1;lras, que no 
fueron pronunciadas en forma zalamera.. ni con
tenían tampoco halagos cortesanos, y que al 
contrario fueron pronunciadas con la misma ru
da franqueza con qU€ suelo apreciar actuacio-

. n€s tan repugnantes, fueron la causa precisa 
que determinaron el fracaso de los atrevidos pla
nes de quien tan audazmente especulaba con la 
reputación de nuestros hombres de Estado, a 
quienes se hacIa aparecer como supuestos cóm
plices d€ estas intrigas. 

Felizmente. el honorable señor Jaramillo, 

el riesgo de que se repitieran las mismas inco
rrecciones que, por desgracia, son tan frecuentes 
en la ejecución de obras que el Gobierno lleva a 
cabo por este pr~edimiento. 

No querr!a dar ejemplos, que tengo a la 
marro, de los inconvenientes que entraña el he
cho de construir obras importantes por este 
procedimiento que se insinúa para este ferro
carril. 

Se ha dicho que serfa posible hacerlo por 
administración. y que dada la angustiosa situa
ción actual del Erario público, no habría otra 
manera de realizarlo. 

Discrepo profundamente de este criterio . 
Y vuelvo a repetirlo, la única forma seria 

que no se preste a comentarios desprestigiantes 
para el Gobierno, es realizar el trabajo de la 
construcción del ferrocarril, previa solicitación 
de nuevas propuestas. a plazo breve. 

Hay, pues, antecedentes para pedir al señor 
Ministro de ía cartera relacionada con este Ministro y para creer que no vacilará en soli
asunto, tan pronto como se impuso de mi de- citar rápidamente nuevas propuestas públicas 
nuncio, sin vacilar y con hombría que me corn,- para la construcción de las obras; y digo y repito 
plazco en r€conocer, cortó de un golpe estos a riesgo de ser majadero, a breve plazo, porque 
cambullones que pretendidamente a la sombra estas obras han sido ya estudiadas por numero
del Minltlterio, se estaban tramaJ'\do y que ame- 80S contratistas. por numerosas firmas, tanto 
nazaban tan seriament€, en caso de realizarse, 
el prestigio del Gobierno y de la Administración 
Pl1blica, como tan acertadamente lo expresara 
"La Nación" en ocasión anterior. 

Ante estos hecholl, ruego al señor Ministro 
que no burle lae legltimae espectatiT&1I de la 
regiÓn que elfeorrocarrll de. Pe<'1egua & Petor.ca 

. iba & lIervir; que no deje sin producir 111111 fru
tos & la laboriosa acción de la rsprese_taei6n par-

chilenas como extranjeras, que se interesan por 
el trabajo. Y que cabe recordar que si no se pre
eentaron más que dos firmas a la licitación que 
en el Ministerio !!e hizo con motivo de la pro
yectada construcción de este ferrocarril que, 
como antes tuve la oportunidad de decirlo, por 
los deplorables incidentes ocurridos en el Mi
almerio casi en el momento mismo de a.brirn 
111.11 propue&tttl a que se- hllibfa. convocado. 

, . 
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De manera que existen en, nuestro mercado, 
en nuestras esferas profesionales o comerciales, 
numerosas firmas e ingenieros que conocen ya 
las bases de esta obra, que' tienen hechos sus 
cálculos previos y que solamente necesitartan 
modificar sus precios en lo referente a los pre
cios unitarios de los divel'sos materIales que se 
empleartan en la construcción del ferrocarril, 
construcción que- vale la pena dejar de ello 
especial constancia- va a ser ahora más barata 
que 10 estipulado en cualquiera de las propuestas 
presentadas' anteriormente, porque se ha visto 
que en el tiempo transcurrido desde la presen
tación de las propuestas hasta hoy dta, ha habido 
un notable descenso en los precios de los mate
riales, que se traducirá forzosamente en una 
economra de cuatrocientos mil pesos, más o me
nos, por el sólo capítulo de los rieles y esto
como me apunta mi distinguido amigo el Hono
rable señor Durán- aparte de la notable baja 
experimentada en las maderas indispensables en 
estas obras. 

De manera que el retardo habido en la tra
mitación de este asunto, para vergüenza de la 
administración nacional, o por su desgracia por 
10 meqos, 'tiene siquiera esta compensación eco
nómica que el señor Ministro- como lo espero y 
como lo espera sin duda la región afectada _ 
sabr{¡, apreciar. 

Yo confío en que el Honorable señor Jara· 
millo, ~e ha de convencer «e la justicia de mi 
petición; esto es, de que las culpas que ha habi
do en tramiÚación de las propuestas que 61 

desechó, no han de caer sobre los habitantes de 
la región que este ferrocarril va a servir, ni de
ben gravitar la provincia de Aconcagua 

He dicho al principio de esta disertación, 
que uhora termino, que no quería ·dar el nombre 
de ninguna de las personas que han intervenido 
en este asunto. No conozco el nombre del capi
talista que 1\ tan tortuosos procedimientos ha re
currido para satisfacer su codicia; pero sí, las ob
servaciones que he hecho, si los hechos que h¿· 
relatado no fueren exacto .. , como el' capitalista, 
es un hombre de carne y hueso y no es un mito. 
ya a.ue ha podido' disponer de CI'éditos en los 
Bancos de esta "apital; pues ha tenido la capa
cidad 'financiera para afianzar una obra, cuyO va
lor fluctúa, si no me engaño, alrededor de uno~ 
tres millones de pesos. ha de desmentir o rectifi
car aquella parte de mi disertación que no se 
ciña estrictamen~e a la verdad de los hechos. 

INDIOACIONES. - PETIOIONlES DE DATOS, 

El señor PRO-BEORETARIO. - Los seño
res Cruzat don Antbal y González don Luis A., 
formulan indicación para que se exima del trá
mite d.e Comisión el proyecto que prorroga los· 
efectos <1e la ley de 21 de Junio de 1920, que es
tablece una gmtLficación en favor de los emplea
dos de Aduana. 

El señor RUIZ (Presidente). En dis~ 
cusión. 

... El señor PRO-SECRETARIO. - El señor 
Q'Ryan pide que se dirija oficio al señor Minis
tro del Interior para que se sirva enviar a la 
Cámara los antecedentes relacionados con el de
creto que autorim al señor A. Hinojosa para 
tener la concesión de la identificación personal 
en las polictas del pats. 

-El señor Cubillos Pareja solicita que se 
dirija oficio l/.l señor Ministro del Interior a fin 
de que se sirva enviar a la Cámara el decreto 
de 2 de Marzo de 1921, que concede ciertas fran
quicias a la Compañía Inglesa de Vapores por sus 
servicios. 

. El señor RUIZ (Presidente). - Se dirigirán 
los ofidos a nomare de los señores .Diputados que 
los solicitan. 

EXEu.~,CION DE DEREtVIlOS AL GANADO 
AR<JElII"'UINO 

El señor PR,Q-SECRET1ARIO. El señor 
Guzmán solicita que se dé lectura al siguiente 
telegra.m.a: 

"Diciembre 28 de 1921.-Señor Leonardo 
Guzmán.---.Santiago. 

Ruégole obtener de Congreso prorrogue li-' 
beración derechos ganado al'gentlno por dos años 
a 10 menos, dada la situaciól)- aflictiva de crisis 
que azota esta región y qu~ vendría a encarecer 
más los medios de vida. Atentos saludos.-M. Po
hIete, Primer Alcalde de Antofagasta." 

FERROCARRIL DE PEDEGUA A PETORCA 

El señor RUIZ (Presidente). - Está inscri
to en seguida el Honorable señor Adrián, pero 
como va a llegar la hora ... 

El señor GUERRA.-Permítame sólo dos pa
labras, señor Presidente. 

Refiriéndome al discurso que acaba de pro
nunciar el Honorable Diputado por Santiago, 
señor Edwards Matte, y sin entrar· al fondo de 
las observaciones que ha dicho el Honorable Di-

No quiero dar nombres, porque no es m: putado, quiero sólo adherir a la petición que el 
(¡,nimo entregar ninguno, por culpable que sea. Honorable colega ha hecho al final de su discur
a la voracidad de la indignación y el comen- ",o al solicitar del señor Ministro de Industria y 
tario público. Obras Públicas para que se inicien cuanto .antes, 

Al hacer las observaciones, que he formu- y si es posible desde luego, las obras del Ferroca
lado, lo hago, en cumplimiento de mis deberes rril de Pedegua a Petorca. 

de fiscalizaaor de los caudales públicos y en be- En realida.d, :señor Presidente, no quisiera 
n.e.ficio de la fértil región a que va a servir el yo que los incidente,s que S() han desarrollado 
ferrocarril de Pedegua a Petorca que, insisto una alrededor de las propuestas que acaban de ser 
vez más, 1;10 tiene por qué pagar culpas que no rechazadas, vinieran a perjudicar la realización 
ha cometido. de la obra misma y a la rica y productiva región 

VARIOS SE~OREIS DIPUTADOS. - Muy que este ferrocarril va a servir, ni quisiera tam-
bien. Muy biel' poco que vinieran a. recaer sobre esta. obra., que es 
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una obra de interés p11blico urgente el estricto 
ef;lpiritu de la economla que hoy inspira ai sefior 
Ministro de Hacienda para la ejecución de obras 
nuevas. 

Ese ferrocarril en verda.!, ha debido empe
zarse hace seis meses, pero se aceptó pri~ero una 
propuesta que no se llevó a efecto por tailec1-
miento del contratista, las nuevas propuestas han 
corrido la suerte que acaba de manifestar el 
Honorable Diputado por Santiago. 

Termino, pues, manifestando que adhiere a 
la petición que ha hecho en este sen tino el Ho
norable Diputado por Santiago, sefior Edwards 
Matte, y rogando el señor Ministro que estudie la 
mejor forma de proceder cuanto antes a la reali
zación de esta obra. 

EMPLEADOS DE ADUANA 

El señor CORREA BRAVO. - ¿ Por qué, 
señor Presidente, mientras llegan los señores Di
putados para proceder a la elección de Conse
jero de la Caja Hipotecaria, no tratamos del 
proyecto que se refiere a los empleados de adua_ 
na, eximiéndolo previamente del trámite de Co
misión? 

ELECCION DE CONSEJEROS DE LA CAJA 
DE CREDITO HIPOTECARIO 

• 
El señor RUIZ (Presidente). - Se va a pro-

ceder a la elección de los Consejeros do la Caja 
de Crédito Hipotecario que son de nombramien
to de la Cámara de Diputados. 

"El señor ROJAS MERY. - Que se nos ex
plique en qué forma hay que votar. ¿Se vota 
por un Consejero propietario y otro suplimte? 

El señor RUIZ (l'residente). - Se va a leer 
la nota. 

:'}1 • ';' ~ '/ : !, 

" ... P~ra ,ConÍl\lJer,o !lUPlente.;, _ ¡: ' : 
Por, el, !leño17 Bailados dqnGuillermo 
Por el señor Concb,a don, Luis A .. 
Por el se,ñor LOIS Q.o~ A~t~ro H. '" 
Bor el señor Recabarren' don Luis E .. 
llln blanco ... '" ... 

"J"l.,,," ,',!.' 

44, votoa 
g 

1, 
a 

27, 

Total.. . 84 votos 
El señor RUIZ (Presidente). - En conse_ 

ouencia, quedan proclamados, consejero propie
tario, don Luis A. Concha, y Consejero suplen
te, don Guillermo Bañados. 

El sefior MA-ZA. - Señor Presidente: per
mttame la palabra 'sobre la votaéión que acaba 
de verificarse. " 

Quiero d,ejar constancia de que los libera
lel¡ aliancistll.s, por prror. votaron por el, séóor 
Bañados como propietario y por el sefior Concha 
como suplente" 

El sefior LISON!. - ¿ Qué valor puede tener 
ya la declaración de Su Sefioria? 

El señor GUMi,JCIO. - PerO no, ca he rectl
ficacióp, una vez que ya ha sido proclamado el 
resultado de la votación. 

El sefior MAZA. - No he pedido,que se ha
ga rectificación alguna; he dicho estas pala
bras sólo para que quede cop.stancia del hecho 
en la versión oficial de la sesión . 

El señor URZUA. - No puede haber oposi
ción para que qued~ constancia de que los libe
rales aliancistas se equivocan. 

VOTACIONES 

El señor PROSECRETARIO. - A indica
ción de los sefiores Cruzat don Anibal y Gonzá
lez don Luis A., "Para que se exima del trámite 
de Comisión el proyecto que prorroga los. efec
tos de la ley de 21 de Junio de 1920, que estable-

El señor PRO-SECRETARIO. - Dice 
nota del Director de la Caja Hipotecaria: 

la ce una gratificación en favor de los emplead{}s 
de Aduana". 

"Santiago, 20 de Diciembre de 1921. - El El sefior RUIZ (Presidente). - Si no se 

31., del presente termina el pertodo de cuatro 
años por el cual la Honorable' Cámara que V. 
E., preside nombró Consejero propietario de la 
Caja de Crédito Hipotecario al señor don Enri
que Salvador Sanfuentes y Consejero suplente al 
señor don Juan E. Mackenna. 

En conformidad a 10 dispuesto en el articu
lo 26 de la ley de 29 de Agosto de 1855, corres
ponde elegir para el periodo que principia el 
1.0 de Enero de 1922 un Consejero propietario 
y otro suplente". 

-Recogida la votación entre 84 votantes, 
siendo lamayoria absoluta 43, dió el sigÜiente 
resultado: 

Para Consejero propietario: 

Por ei señor Concha don Luis A. 45 votos 

Por el señor Bañados don Guillermo 10 

Por el señor Lois don Arturo H .. 4 

Por el señor Rosselot don" Alejandro 1 

Por el señor Recabarren don Luis E. 1 .. 
Por el señor Labarca don Santiago .. 1 .. 
En blanco 22 .. 

Total ... 84 votos 
I 

pide votación, daré' PQr aprobada la indicación. 
Varios sefiores DIPUTADOS. - Que se vote. 
El señ"or CRUZAT (don Anibal). - S'e tra

ta de un proyecto muy sencillo. Esta ley fué pro
mulgada el 21 de Junio de· 1920 y los mismos 
motivos que entonces indujero~ a conceder esa 
gx;atiflcación a los empleados de. Aduanas, sub~ 
sisten hoy dia y en mayQr magnitud; por ,eso 
ruego a mis Honor¡¡¡,bles colegas que se sirvan 
prestarle sII aprobación a esta indicación. 

El señ'or RUIZ (Presidente). - En vota

ción. 
-Votada la indicaciÓn resultó aprobada por 

17 votos <'ontra 22, habiéndose abstenido de vo
tar 4 señores Dip'\ltados. 

-Después de la votació,n: 
El sefior CRUZAT (d6n Anibal). - Yo ro

garia al sefior Presidente que tuviera a bien 
anunéiar en la tabla de fácil despacho de una 
de las sesiones próximas, el proyecto que se 
acaba de eximir del trámite de Comisión, porque 
es muy sencillo . 

El s?ñor RUIZ (Presidente). - La Mesa 
atender::'t con el mayor agrado la petición del Ho-
norable Diputado. • 

• 
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El se1iorPROSECRETARIO. - IndicaciÓn 
del Bef!.()r Paredes: 

"Para. eximir d'el. trá.mite de Comisión el 
proyecto.' del, Senarlo que' mod~fica. ·la ley de Ca
ja de Retiro y Previsión 'Social de los Ferroca
rriles del Estado, en su artículo 24". 

El señor RUIZ (Presidente). - Si a la Ho
norable Cámara le parece, se eximirla del trámi
te de Comisión el proyecto. 

El señor SILVA SOMARRIVA. - Mejor se
ria entonces' que se suprimieran las Comisiones. 

El señor LISONI.-Estam06 en votación. 

,-Después de la votación: 

El s€ñoF RUIZ (Presidente).-Se va a re
petir la, votación. 

.~Rep~tlda ,la votaciÓn, .la renuncia d~l se
ñor GOnzlil~z Medina rúé acep~ por ,ss v'o-' 
tos. Se abstuvieron de votar 24 Honorabl~ rn
putados. 

-Durante la votación: 
El señor AZOCAR. - ¿ Por qué no la damos El señor GONZALEZ MEDINA.-Yo pido a 

la Cámara que se digne aceptar la renuncia que 
hay he presentado'. 

por aprobada con la misma votación? 
El señor RUIZ (Presidente). - Si no 

oposición, daré por aprobada la indicación. 
Aprobada. 
El s,"ñor PRO SECRETARIO. - Indicacióll 

del señor Paredes: 
"I'"ara asignar el tercer lugar de la tabla de 

las sesiones especiales de los Lunes y Martes, 
de 4 a 7 P. M., y en las sesiones matinales, de 
10 112 a 12 M., al proyecto sobre adquisición 
de una propiedad del Convento de San Francisco 
para construir el Liceo de Niñas N. o 3. 

vo-

El señor DE LA VEGA.-¿ La ha pr€senta
do con el carácter de indeclinable 'Su Señoría? 

El señor GONZALEZ MEDINA.-Sí, Hono· 
:-uble Diputado. 

El señor DE' LA VEGA.- Entonces, para 
qué estamos votando. 

El señor LISqNI.-Aunque así s~a, estamos 
en votaci6n y ésta debe .continuar. 

El señor CORREA BRAVO.-Aye, no más 
se rechazó la renuncia del Honorable. señor Ver-
t;;ara \Ticuña. 

El señor RUIZ (Presidente).' - En 
tación. 

El señor CRUZAT VICUÑA. - Podría divi-I El señor UR'ZUA. - Hay pocas cosas más 

dirse la votación, señor Presidente. ¿ Por qué' delicadas qUe ésa. 
no se' solicita .primero el acuerdo de la Cámara Como ig'uoro los fundamentos de la renun-
respecto de las sesiones matina!-es. cia, me abstengo de votar, señor Presidente. 

,El señor CUBI'LLOS. - ¿ y para qué pide 
votación entonces Su Señoría? 

El señ~r LOIS. - Démosla p~r recÍlazada. 
El señor RUIZ' (Presidente). - En vota

ción. 
-Votada la l~dÍ~acIÓn resultó rechazada pOI' 

43 votos contr:a 23. Se abstuvieron de votar 5 
señores Diputados. 

J t.\' 1 ~ ~ , ¡ . Ji' . 

-¡-Durlinte la votación: 
El se,ílor DE CASTRO. - PÚ1' esta vez, voy 

a ser radical. V?to, que no. 

El señor CRUZAT VICUÑA. - Y yo tam-
btén. 

El señor LOIS. - Voto que sí, para que Sil 

pueda tratar má.s extensamente este proyecto. 
El señal' RUIZ (Presid€nte).-Si a la Cá· 

mara le parece, se daría por aceptada la renun
cia del señor González Medina del cargo de 
miembro de las C,omisiones de LegislaCión y Jus
ticia' y de Instrucción Pública, y se designará. en 
su ree~plazo al Honorable seño~ Vidal Garcés. 

,. , " 

El señor I..~'SONI.-Que se vote la renuncia, 
señor Presidente. 

El señor RUIZ, CPref1idente) .-En v.otación. 
-Votada la renunpbt, resiiltaron' 25 votos 

por la afirmativa, 2 por la ne~itti";a y ~ abstu~ 
vieron (j.e yotar .30 ;¡eñoJ;CS ])iputados. 

-DilraDte lá votación: 
El señor CUBILLOS. - ¿No es una práctica 

antigua la de aceptar las resoluciones qUe sobre 
estos asuntos tOqlen los comitees de los partidos? 

El señor RUIZ (Presidente).-Esa ha sido 
la práctica invariable. 

El señor CUBiI,LLOS. - ¿ Para qué, entonces, 
se nos hace perder. el tiempo some,tiendo a vota
einó esta renuncia? 

El señor URiZUA. - Para fundar mi voto. 

El señor CUBILLOS. ,- Pero absteniéndose 
·no se voti. 

El señor URZUA.-Se vota en un sentido 
especialísimo. 

El señor MAZA.-Como no conozco los fun
damentos di: la renuncia, me abstengo de votar. 

El señor URZUA. - El Honorable señor Ma
za se ha abstenido de votar. 

No vaya Su SeñorId. a incurrir en las iras 
lel Honorable señor CubÚlos. 

. ,El señor CUBILLOS. --:- No tengo iras; no 
exagere, Honorable Diputado. 

El señor URZUA. - Es u'na grata noticia 
para la Cámara. 

El señor CUBILLOS.-Para···Su Señoría, na
da más. 

El señor DE LA VEGA.-No olvíde Su Se
ñoría que el Ho,norable señor Cubillos ha sido 
de la familia. 

El señor URZUA.-Sabe Su Señoría "que no 
hay peor cuña que la del mismo palo. 

El señor CUBILLOS.-Así lo estoy viendo. 

El señor MAZA. - Me abstengo entonces 
de votar. 

Un señor DIPUTADO. - Era lo que espe
rábamos de Su Señoría. 

El señor CORREA BRAVO. - Que se vote 
el nombramiento del reemplazante. . 

El sellor RUIZ (Presidente). - La Mesa 
propondrá. oportunamente al reemplazante. 

Entrando a la orden del día, corresponde 

".;,l 
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09uparse de la interpelación promovida por el 
lÍ. Diputado por Santiago señor Labarca. 

El señor MAZA. - ¿ QUién ha pedido se-

dos que nos sentamos en estos bancos, que pro
testamos respetuosa pero enérgicamente, de los 
principios sustentados por el señor Ministro del 

gunda discusión respecto a la proposición que la Interior en la nota expedida recientemente, y 
Mesa hizo denantes para nombrar reemplazante en la que somete al criterio de los jefes del Ejér
al sefíor Gonzé.lez Medina? cito la apreciación que le merezca un orador 

El señor RUIZ' (Presidente).- No tengo popular. 
conocimiento, Honorable Diputado, de quién la 
baya solicitado. 

Tomando en cuenta el peligro que entraña 
esta medida, no aceptamos que el Gobierno to_. 
me alguna: destinada a restringir el uso de la El señor CORREA BRAVO.-Pero Su Se-

ñorla propuso un reemplazante... palabra ni someter su expresión a la voluntad 
El señor RUIZ (Presidente).-Está equivo- de nadie. La libertad de pensamiento es una 

cado Su Señoría. No alcancé a proponerlo. de las más grandes conquistas alcanzadas por el 
El señor DE CASTRO.-Entonces se esca- género humano y el Partido Demócrata, desde 

pó, jabonado. su fundación, ha desarrollado, fortalecido y afir
mado, su doctrina, en público, en la tribuna 

TABLA DE FACIL DESPACHO y en todas sus manifestaciones. 
El progreso cultural alcanzado por la cla-

El señor RUIZ (Presidente). - Se van a se obrera se debe en gran parte también a esta 
anunciar los' proyectos de la tabla de. fé.cil des- libertad de pensamiento y de tribuna. 
pacbo. Puede, en algún 'momento dado, desiizarse 

El· señor PRO-SECRETARIO. - El señor algo poco prudente en alguna frase de un ora
Presidente anuncia para la tabla de. fácil des- dor; péro ello en ningún caso, puede ser motivo 
pacho de la sesión próxima, los mismos pro- para que esta libertad sea detenida o SUbyugada 
yectos que lo estaban para la presente, y ade~ por la fuerza. 
más, las modificaciones introducidas por el Ho- Hecha esta declaración, renuncio al uso de 
norable Senado en el proyecto sobre adquisición la palabra, en razón de las causas que ya he 
de un terreno para el Hospital Militar. expresado. 

El señor URZUA.-¿ Se puede pedir la pa- El señor RUIZ (Presidente).-Tiene la pa-
labra sobre anuncio de proyectos, señor Pre~i- labra el Honorable señor Barros Castañón. 
dente? El señor B.4RROS CASTAÑON.-Esta in-

VARIOS SEÑORES DIPUTADOS.-No, se- terpelación, señor Presidente, ha adquirido un 
ñor! verdadero caré.cter de gravedad con la nota del 

El señor 
no podría? 

CORREA BRA VO.-¿ y por qué :eñor Ministro del Interior a que ·se refirió en 
a sesión de ayer el Honorable Diputado por San
lago, señor Labarca. 

El señor Ministro ha expresado en esa nota 
INTERPELACION.-OONFLICTO ENTRE LOS "':"y definió su concepto aún más en la misma 

ALBER<MDOS y LA FUERZA PUBLICA 1 sesión,-la manera cómo entiende el rol del Go-

J

I bierno en presencia de la expresión pública del 
El señor RUIZ (Presidente).-En la inter- pensamiento. Según su opinión, el jefe de la 

pelación, quedó con la. palabra el Honorable tropa encargada de resguardar el orden queda 
Diputado. por Valdivia, señor Cárdenas. facultado para dirigirse al orador que manifies-

Puede usar de ella( Su Señoría. ,te ideas de carácter subversivo, "en la forma 
El señor CARDENAS.-Me había hecho el i más culta y prudente que sea posible,. para m'a

propósito de formular algunas observaciones I nifestarle que de orden superior, ntt puede per
con, motivo de! la. interpelación pendiente, ya que mitir que se continúe pronunciando discuI'SOS 
en nuestro concepto, habría margen para pro- I contrarios al orden legal existente, qUe impor
testar, tomando en cuenta las medidas a nues-' tan la comisión de un delito". 
tro juicio inconveniente que el señor Ministro I Esta doctrina, señor Presidente, en el sen
del Interior ha tomado en el último tiempo, so I tir de los Diputados radicales, no es la doctrina 
pretexto de mantener el orden y evitar, como I constitucional, ni legal, ni política, ni democrá_ 
Su Señoría dice, perturbaciones particulares. . tica, ni puede ser aceptada por nuestro Partido. 

Pero hemos recibido hoy comunicaciones El radicalismo es un Partido de orden, pre-
relativa3 a los ocupantes de Pellahuén, que nos ~oniza el régimen de la legalidad y de las re
dicen del estado ignominioso en que Se encuen_ formas políticas y sociales; pero nadó y vive 
tran esos ciudadanos ante la expectativa de ser como Partido. de la,s libertades políticas; no mi
echados a sangre y fuego, circunstancia que nos ra, ni menos fomenta, las prédicas ni los inten
ha hecho desistir de formular las observaciones I tos dirigidos a convulsionar o a trastornar la so
del caso, ya que tenemos una interpelación pen-¡ ciedad por medios violentos generadores de la 
diente sobre sucesos de Pellahuén, que desea- anarquía; y, por la inversa, cree firmemente en 
mos que la Cámara inicie cuanto antes, para que I el poder de la idea y de la acción persuasiva pa
el Gobierno declare lo que piensa sobre el par- ra remediar los males que en la actualidad allL 
ticular. I gen a las sociedades modernas; pero sostiene, 

Todo esto nos mueve a no hacer observa- al mismo tiempo, que no es admisible en la épo_ 
ciones, declarando, sí, a nombre de los Diputa- l ca que alcam:amos, después de la lucha libra-

'. -- "\~,' 
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! 
da por conquistar y fundar las libertades P(¡bli-I cuestión, esta brevedad no podrá ser tanto como 
cas, que se disminuya la individualidad moral el tiempo que queda para terminar la sesión. 
e' intelectual de los hombres. No es posible que I Voy, pues, sin mucho extenderme, a usar de 
se resucite el régimen de policías, cuyos excesos ¡la palabra. 
y cuyos oprobios desaparecieron desde que fué Distraídamente he venido a sentarme en es
reemplazado en el mundo por el régimen del de- tos bancos vecinos al mío, junto a los bancos de 
recho. No es posible que se, agrave la situación 
actual con los impulsos de resistencia y rebe
lión que pecesariamente habrá de despertar en 
el pueblo, el sistema de fuerza y coerción que 
ha preconizado el señor Ministro del Interior. 

No es posible, tampoco, que el Partido Ra
dical olvide sus principios y doctrinas funda
mentales, ni que permita que se, les violen, p,er
mitiendo el ejercicio de una nueva política en 
esta materia. 

Ha debido, por fuerza, esta colectividad, mi
rar el porvenir, cuyos intereses son ~nmensa

mente superiores a las exigencias o necesidades 
pasajeras de cualquiera situación politica del 
momento. 

Descartamos en absoluto, y lo decimos con 
\ entera sinceridad, la p,ersona del señor Tocor

nal que con tantas y tan constantes y fundadas 
simpaUas cuenta ,en estos bancos. Discrepamos 
de su criterio en el instante actual, y debemos a 
nuestro Partido y al país la expresión clara de 
nuestros pensamientos, 

Los Diputados radicales declaran por mi 
hitermedio que están en desacuerdo con el se
fior Ministro del Interior en los términos abso
lutos en que ha planteado su doctrina y, en con
secuencia, vOJarán en contra de la Orden del 
Día. 

El señor URZUA.- Señor Presidente, 
cuando no haya ning(¡n orador de la Alianza 
Liberal que qUiéra usar de la palabra, le ruego 
que me permita hablar. 

Er señor LABARCA.- Podemos ofrecérse
la inmediatamente. 

El señor URZUA.- ¿Cuántos Presidentes 
tiEme hoy la Cámara? 

El señor DE CASTRO.- PareCM que hay 
dos Presidentes. 

El s,eñ:Jr TOCOR.NAL (Ministro del Inte
rior).- Desearla hablar al final; preferiría ha
cerlo cuando llegue el momento de cerrar el. 
debate. 

El s~iíor URZUA. - Yo in!'istiría en ceder
le mi derecho a Su Señor~.' 

El señor TOCORNAL (Ministro del Iht<3-
rior) , - Cuando esté próximo a cerrarse el de
ba:te hablaré. 

El señor CUBILLOS. - Hable no más, Su 
'señoría .' 

El señor URZUA. Por desgracia mis 01-

dos padecen de' gran deficiencia, así es que mu-

los Diputados liberales. 
El señor CORREA BRAVO. - ¿ Para, equi

vocarse? 
El señor URZUA. - Rogaría a Su Señoría 

que se apuntara ocho por esta ocurrencia tan 
feliz. 

Voy a decir unas pocas palabras en abono 
de los actos ministeriales, y para ello bien po
día haberlo hecho desde el banco que he ocu
pado en esta Cámara desde hace diez años. Es
to no significa, por otra parte, que no me agrada 
este contacto con los colegas liberales aliancis-
ta~. 

El señor CORREA BRAVO. - Ahi Sfi res
pira mejor, 

El señor URZUA. - Así es algunas veceS', 
porque en ocasiones hay que lamentar que estos 
COlegas tengan algunas tendencias deptorablee. 
Suelen equivocarse, pero siempre tienen buenas 
intenciones, y sobre todo son dignos del nombre 
que llevan cuando sostienen una buena política. 
como la que sustenta en estos momentos el Ho
norable señor 'I'ocornal, Ministro del Interior, DO
lítico que no puede menos que cOllltaT con lOlJ 

apoyo de todos los liberales, 
El señor CORREA BRAVO. - ¿ Va hablar 

en nombre de los Diputados liberales aliancie
tas Su Señoría? 

El señor URZUA. - Voy a hablar en mi 
propio nombre. No tengo representación, de na
die, ni quiero tomar la de ning(¡n partido, ni 
tendencia. Pero, acepto la del señor Edwards, 
que en estos momentos me la ofrece tan galan~ 
temen te. 

DespuéS de estas breves disgresiones, a que 

me han obligado las circunstancias en que entro 
al debate, contin(¡o. 

El señor MAZA.-An tee que continúe, Su 
Señoría ¿ podría explicar el c~cepto emitido so
bre los liberales aliancistas que suelen tener 
arranques deplorables? 

Yo espero del señor Diputado que explique 
sus palabraS. 

El señor URZUA. - Sí, voy a explicarlas 
y con el mayor agrado. 

Me parece que esto es perfectamente con
gruente con el debate y la Cámara, me va a dis
pensar que explique el concepto de lo deplo
I'able. 

chas veces se me escapan las interrupciones y, Decía que loe Diputados liberales suelen te
por eso, 'siempre he rogado a mis colegas que ner tendencias deplorables, porque. a mi juicio. 
cuandp tengan algo que decirme, lo digan fuer- cuando se abandona la verdadera doctrina libe" 
te, para poderles pe~cibir y contestarles oportu- ral: la de orden, la de prudencia, la de respe
namente. to a la ley, de amparo al derecho d~ propiedad, 

Tengo el prop6sito de terciar en este de- de garantla a las personas, por correr un poco 
bate con brevedad, pero por la naturaleza de la tras efimeras banderolas, Ge pasajeros y fU!!ii~ 

J. • \"., 
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~;~~::~i;;;:-'~;~~;~'~aleá, se cae ent~~d~~'~i~~:'d~:='de -~~~~~:~'señorf;:-d~-;;i;;'~' Ah~;a:' sf que le h: 
p1ói'abl'éS';" '¡ " ~id'ó l)leh."y'pkrÍl: 'el "tnejor¡ oNíeri' ¿féfd~ba.te 

'iiliiS, se cae en un error, en un error lamen- ~d~cér{a' al :señor" Vérgara 'qUé aérl. v¡\t me 
tlllblé;"a: mI júldlo'.' 'PeÍ'o 'm'e atrevo 'á.¿reé't 'quere~liléta 'las observacióiÍ~s que" tarnbl~n 's\i Sé-

, ," i"d ',ñcii-HihizÓ'y que"cortel'ba:t-uUo"lie:1a 8ii.1a"n'0 lIi Sus Señorías a veces lo han hecho, ha s o 
eo~ muy' buena intención. Perdonémoslos, con- alcitncé' a oir. ' 
t\emos en el' arrepentimiento, confiemos en que 'El sefiot"V1ERGARA VIOUÑA. - Para mejor 

orda\l del' debaté;' debía. prim~rb usar de"la palliSus Señorfas recojan la experiencia, y vuelvan a 
situarse en esta' Unea de centro, de partido de bril

l 
el séñór 'Maza:, 'y despllé'scontinuarla el :S:o

norable Diputado por Valparafso' j,¡efíor"CubUlos. 
En" 'seguida lo haría yo. 

Él señor MAZA.":" ¿ Qué dice Su Señoría? 
'El señor VER(}ARA VICUÑA . .:.:.:. Planteaba, 

detener cualquier intento de tendencia reaccio- señor' Diputado, una cuestión de precedencia re-
.naría, y eon mano más enérgica, a11n, todo inten- glamerltária, si se 'quiere: Decia' que ,elsefíbt Ur
to, 'toda úmdencia'" destructiva o desquiciadora. zlla debta' guardar un 'ciet-to orden al" cimtestar 

orden, de partido eje, que debe tener en sus 
manos siempre 'eY contro I del Gobierno. Porque 
la misión del.Partido Liberai, su aita finalidad es 

'El seÍ'íor CUBILLOS. - 8u Sefioria' asume a los señores Diputados para el efecto de ganar 
e,on mucha' mae~t"ia el papel de tutor paternal tiempo. 
del Partido Liberal Aliancista. Hace un momento fracasó una maniobra. 

El sefior MAZA.-Yo estoy oyendo con Ahora se ha 'buscado una nueva forma para 
todo agrado al s~or Diputado, y ro~aría que se hacer m!s extenso el debate. Hace un momento 
le dejara terminar sus consejos paternales. estuvo a punto de plantearse una cuestión de 

El señor, CQ:aREA BRAVO. - De donde Reglamento sobre 'el anuncio de los proyectos de
resulta que es peligroso meterse en el cercado f!d1 despacho, en el cual seguramente el I'Io

notl:tbleseñor Maza 'habría prdtestado.:. a~eno 

El señor CUBILLOS. - Si a los ~eñores Di
, I 

putados Libera:lesAliancistas les agrada. . . 
~I señor lI:iA?jA. - Nos está dando ensefian

zas respecto de nuestra conduota pOlitica futura. 
El se.ñor VRZUA. - Me corresponde ahora 

renova~ a. mi ,honorable amigo el señor Cubillos 
Pareja, el ruego que le hice hace un instante. 
Cuando Su ,Señorfa 'qulera' hacerme alguna alu
si6n, aproveche esa magnJfica' y armoniosa voz 
de' barrio'no' don que '~ó ha favorécido la Provi
dencia. 
-i' El señor CUBILlJOS. - Yo no he cantado 

nunca en' rtingtin t~1ttr() ni en ninguna iglesia. 
El señor" SILVA' SOl\ilARRIV A.- Pero ha 

cantado lá. palinodia. 
, ,'En señor CUBILLOS. - ¿ Cómo dicen Sus 

Señorfas? 
El señor VR,~UA.- Dedamos que Su Seño-

rfa cantaba. la pá,linodla. ' " , 
Él "~efior' cUBILLOS, - Todas las fuerzas 

de mis pulmon,es las gasto para' hacerme oir' de 
Su Sefiót'fli.' 8\1 8efiorfa. reconoce: que 'tengo una 
buena'vclz, y Su Sefiprla no alcanzá,slnembargo, 
a ·percibirla. ' 

El señor URZUA.- La voz de Su Señoria 
es magn~fica y. esa magn1f1cencia ha logrado a 
veces vencer las deficien~ias de mi Qfdo. 

~ Su señoría quiere interruJ!lpirme con to
'do gusto' se lo permitiré. 

El sefior CUBILLOS. - Siempre que Su Se
fiorfá' se' sirva ''rn'Vocal' la oenev.ól~nCia de lbs deo' 
mlts Diputadbs para que gUarden' silencio, y~ no 
tendría!' ittbo'bvenlente" 'en 'interrumpirlo. Porque 
a la. verdad no estoy dispuesto a repetir dos Ve
ces las cosas .. 

El señor UR~UA.- fuepe estar seguro Su 
Sf)ñ~r{a de ,que' rí~,oirán. 

'EISeflor.CUm¡.r.oS. - Manifestaba que Su 
Sefiorla, 'por su~' 'obs~rvacion'€\S, apa:~ecfa como 

,-).\ ',>" . " •• ,". '" 

tutor del Par~tdo Ljberal' i\.lii!.nclsta. 
",~~e~~rt ':~~l:f~ . ......:. Me' doy cuenta ~h,ora 

.-
, 

", .~ 
,;' f, --=:¡..l",'~_.;~ ,\ ~" 

" ,Él señor MAZA.':':" Yo' no' sé si eiReglamen" 
to de"la Cámara ~utoriza al Hónorable Diputado 

, ~ '< 
por Coqllimbo para suponer intenciones. 

El señor VERGARA VICUÑA, - No he pre
tendido calificar intenciÍmes; sólo, manifestaba 
qUe con el objeto :de hacer más extenso ei deba
te, se pedfa 'la palabra hasta sobre la cuenta, 
hasta sobre la tabla de fácil despacho. Creia que 
si 'no se hubiera h'echo, el sefíorMaz~ habi-la prO
testado y habríamos tenido ,un incidente de ca
,r~cter reglamentario. 

, 'll:l señor MAZA.- Te~ga la seguridad Sl! Se
ñorta de que si el Honorable señor Urz11a hubie
ra pretendido hablar sobre la tabla de fá.cil des
pacho- como otra vez lo lifzo 'ya sobre 1a cuen
ta- yo habría protestado porque nadie tiene 'de
recho 'aviólar en 'forma alguna el Reglamento. 

El señor VERGARA VI~A. -' 'Estoy en
tonces en absolÚto 'acúerdo con 'Su Señr1l'la. 

El señor MAZA,- Lo repito, rilé" habría. 
apresurado a ~dir que 'se teSpeta.ra.el' Regla
merito: de la Cá.niara, 

El señor CORREA ROBERTS (Vice-Presi
dente).- Ruego a los honorables diputadOS que
eviten las interrupciOnes. 

Puede continuar' Eií 'Honorable Diputado por 
La Serena. 

El stiñor G,UZMAN.-Que contin11e atacando 
al Partido Liberal Doctrinario. 

'El sefior URZUA. - ~eñor Presidente: dos 
son las observaciones que tengo anotadltlly que 
c1e-bo contestar. La que acaba; de formular el Ho
norabLe sefíor Vergara y la que lia formulado el 
llonorable seño'r Cubillos: ' " 
1, 

La Cá~ara me"'pe~mitirá invertir el orden 
t·,," , . , ' . 

de est:as observaciones para contes~las. 
Primero, voy a referirme á las óbservaclo

nes 'bechss' por' mi colega de diputación, señor 
-Yergara. y ruego al HQnQrable $eñorCUÍJinos 
que' me perdone que haga' esta inver¡iI10n "del or· 

, ' , "' .~" ' I :. ' • .,.. " 
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den' de respuestas,' dejando' a • Su ~eñorra en se-I bleist~s liberales dem;:¡cráticos votaron por ~u s~
gl1ndO lugar;' "" " ,ñoría lo hicieron creyendo que Su Señorla ll-O 

Teniendo mucha deferencia por el Honora- se pasaría al Partido Radical .Porque los bal
ble señor CubilIo$; toda' la deferencia que me- macedistas nunca Se pasan. Podrían llegar a uno; 
rece un DipUt'ado qUe ha sido de estos banccf, pero siempre se mantienen en sus puestos. Son 
y que se' pasó a la,s filas radicales'. . . como la Vieja Guardia, que muere pero ll-O se 

El setior CUBILLOS. - Yo no he querido rinde! 
asistir a la 'agonía: del Partido LibSlral Democrá- El señor DURAN. - Si queda sólo uno y los 
tico, cuya 'muérte, por otra parte, no. podla evitar. demás no se han muerto;' lo' logicO ,es pensar 

El seifor URZUA. - ¡Canto de chutlcho! que se han pasado.': 
El señor COH,REA BRAVO. :- ! cuando Su El señor CUBILLOS. - No es posfble exi-

Señorfa lo' vió en la agonía precipitó su fin, re_ girle a todos qU~ 'evolucionen.' 
negó de él. Al que agoni,za,por el contrario, no El señor CORREA BR"A VO. Aunque sea 
háti que desaIll'tlararlo, sino ayudarlo cm su des- una ~'Olo, habrá siempre en nuestro Partido al-
gracia, darle va10r, defenderlo... guien que sostenga la band'era:' 

" El sefiór CUBLLLOS. -- A su tiempo lev,an- Eí señor CUBILLOS .-:El propio Partido 
taré ese' cargo. ,Liberal llemocrá tico' COOnCioillista' ' estuvo 'ha': 

i!l¡ séfior U1RZUA. - Tioene Su Señor}f. todo cien do Il"estiones para refundirSe con loo ,párti-
el tiempo' que desee para contestar. dos' liooraies;': haciendo desaparecer su ptoIXio' 

El 'señor CUBILLOS. - Yo jamás, aeñor parUdo. 
Presidente, he figurado en el Partido Liberal El señor CORREA BRAVO.-Esa afirma-
Democrático Coalicionista. ción no es exacta. 

Repudio las coaliciones, las he repudiado EL señor CUBILLOS.-Sin embargq, se 
siempre .'~.~ noml.ró Una Comisión para hacer ooa 'negoda-

El señor CORREA ROBERTS (vice-Presi- úión. ~e manera que no podemos venir a ha
dente). -'- Tiene la pal~bra el :aonorable señor blar aquí de la Vieja Guardia. 
Ur211a a menos que Su Señoría permita que el El s<,ñor CORREABRAVO.-¿Qué nego-
HO\lorable señor Cubillos 10 interrumpa. ciación era esa? 

El aeñqf U~ZUA. - Todo el ti~mpo que 'El señor CUBIJ.LOS.-Para haoor 'desapa-
quiera. I recer,el Partido. 

El señor CUBILLOS PAREJ4-. - Debo de- ¡ El señor CORREA BRAVO.-Las ideas 
clarar que el Partido Liberal Democt:áticr, ABan- nt:nCa 'mueren. Los hombres podrán perecer o 
elsta no ha tenido sino' u~a so'la. a!!~mblea en el pasarse. 
país: la de Valparatso. El '3éñor GUZMAN .-Puede ser 'que el 

El señor CORREA B~AVO. - Es que Su nombre de los ballmacedistas no desaParezca.; 
Señoría no conoce las otras. pero -en el hecho ellos han desaparecido ya. 

El señor CUBILLOS.- Parece que Su, Se- El señor URZUA.--Nos eetl'Ln creYCllldo 
ñorla olvida que aqur' no se puede niistificar --en ánimas E'n pena. 

• materia polttica. Por lo deml1s, si yo 'llJca~cé El señor CORREA BRAVO .-Padece un 
mi inv,estidura par~amentaria no (ué s~no por la error Su Señoría; el balmacedicsmo tiCllle hon-
adhesión de mis amigos de Valparaíso. das ralces en la opinión. 

~llos por 'la unanimidad de la: asamllea, en El señor GUZMAN. -Esas ra!ces, señor 
vista del rumbo que tomaba el Partido Liberal Ditmta;do, ~'a lI1i sÍlll.1!'era retoñan. Sus Señorlas 
Democrático 'coaUéionista, que olvidaba las doc- carMen de sold,a;docs, ' 
trinas de Balmaceda, su ilustre fundador, acor- El señor DE CASTRO.-Porque no están 
d6 disolverse e' ingresar á las' filas del Partido unidos al Partido Radical. 
Radicai. De mOdo'que' nadie tiene derecho a ha- El sefior CUBILLOS.-Yo pido al sefior 
cerroe cargos de esta clase. ,Vice-Presidente que me ampare en mi dere-

No iiiego que -hay todl1víá muchos ciudada- cho. 
nos que nlllitan' en las asambleas balmacedisbls El señor CORREA ROBERTS (Vdce-Pre
coalicionistas. Pero yo, no' tenia' para qué consul- Bidente>. _ Permíta.me, Honorabae Diputado, 
t~r a' -los "ÍiberaJes democrÚicos coa1icionista:~, En HOl:or:lble Diputado por Valparaíso no de
que ni me' 'apoyaron, ni me '''eligieron, como por 'sea ser interrumpido. ' 
lo' de mAs, débíá esperarlo, y qUe no me conslde- El sefior CUBILLOS ._Y tanto es así, ho-
raron jam,ás c~mo u,no de s'fS' I,tiiembros. nbral>le señor Correa Bravo, que lbs' hijos del 

El señor CORREA BRAVO. - y- recuerda 'ex-Presidente BaImacedJ'l., fUlndador de[ ParU
Su Señorla, ¿cuá'nto~' asambleistas lo acom'paña- 'do, no están c.m Sus Señorlas. 
ron e~ ~u éxodo al Partido Rad!cal? ¿ Cuántos Los hi100 de don Claudio Vicufia, del Pre-
ser.ian? ¿Sería~ é~tos ,d9s o tres? sidente electo. se ham ido a otras tiendas. 

El señor CUBILLOS PAREJA. - Su Seño_ El señor URZUA.-Tantoes as! que uno 
ría sabe'que r,ul elegido por 1,.00 votÍl.ntes y por de eilos es vice~presidente; del Partido 'Libel'8J1 
lo '~ismo 'puede ~lcular' el nd-mero de asam-, Democra.tico.' f 

bleistas que me acompañax;on, ' El 3~fior CUBILLOS ,-Miootras tanto otro 
El -señor CORJ;tEA BRAVO. - Yo tengo de ellos e:i~ en el l>arof<ró-1i~&i. . "LI 

datos qUe roe permlten c;l~ch:le q~e si los asam- :El sefior' C0RREA"'BRAVO.i-.Pero ningu-
'--, ,~'I: ' ,~('/'!- -' \ , 
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no de los hilOS (lel ex-Presidente Balmaceda ha cuá.l lo Inconsiglllente con la materia en discu
seguido 'a Su SeñoTia; siempre se mantienen 11- slón. 
beraJes democrá.ticos, balmacedi6tas. 

El sefior GUZMAN .-Pero se mantienen 
alejados de Iln Coalición'. 

El señor CUÉILLOS.-De la Coalición que 
mató al balmaceddsm.o. ,. 

El seftor CORREA BRAVO.-Los dúos no 
los puedo contestar. 

El señor CORREA ROBERTS (Vice-Pre
siaente) .-¿Ha comcluído Su Seftoría? 

El señor CUBILLOS.-Má.s o menos; no se 
me ha d'ejado terminar. 

El señor CORREA ROBERTS (Vice-Pre
sidente) .-Puede continuar el honorable señor 
Urzúa. j 

El señor URZUA.-El Honorable Diputa
do Geñor Cubillos Pareja decía que ha termina-
do más o menot!. 

:No conocía esta mane'ra de terminar. 
El señor CUBILLOS.-Y eso que Su Seño

ría conoce muchas maneras de term!.nar. 
El señor URZUA.-De malllera que no sé 

a cuál de los tC'rminos quedarme, 6i al" más o 
al menos. Pero la impresión que me ha dejadc 
i'iu Señoría es que ha termina,do de más. 

El señor CUBILLOS.-Es mejor de más y 
no de menos. 

El señor URZUA.-EI hecho es que Su Se
ñoría estaba faltando, no diré a la '{erdad, 
porque no es térmlino parlamentario, pero s1 
que estaba incurriendo en repetidos errores,. 

Sin ir muy lejos, Su Señorla afirmaba que 
10.11 hijos de don Jooé M.anuel Balmaceda, se 

han pa&\Jdo, cuando io cierto es que siguen 
siendo brulmacedistas y no son, como Su Sefto
ría, miembros de otro partido. 

Le hemoo asegurado, rectificando a Su Se
ñona, que uno de los hijos de don Claudio Yi
CUIla es vice-presidente de nuestro :i'>artido. 

El señor CUBILLOS.-Pero otro de eJlus 
es miembro del Prurtido Radical, el ex-Diputa
do don Iamael Vicuña ... 

Cada vez que la Mesa ha tratado. de lla
mar al terreno de la cuestión en debate al ora
cl.or. 'It éste le ha, sido muy fácil demostrar que 
está dentro de la cuestión; porque es tanta la 
re'latividaJ de, las cosa~. que se pueden encon
trar relaciones de armonía entre una mujer fea 
)' una mujel' hermosa. entre un individuo torpe 
y uno inteligente, entre un' palacio y una cho
za; porque todo, señor Presidente, todo 'admite 
comparación y relación en la vida. 

De manera que el señor Pre'!lidente llamán
dome a la cuestión, no hace, permítame Su S~
ñorla que se lo diga ~on entera franqueza, sin .. 
ayudarme a llevar esta cruz, a recorrer con ma
yor facilidad este camino que voy andandl1 en 
espera de un momento de tranquilidad y cor
dura política que salve al Ministerio, Y en el 
cual' he tenido liJ, fortuna de encontrarme con 
tres ,o cuatro b"ndadosos Cirineos, los Honora
bles Diputados señores Vergara Vicuña. Cubillos I 
Pareja y "''laza. 

El señor LABARCA,-¿ y permitiría mi ho
norable colega, que yo también lo acompaiiar9.? 

El señor URZUA.--Con el mayor gusto, 
cuarto Cirineo. 

El señor MAZA.-¿ y por qué Ae le ha 'es
capado a Su Señorla ~l Honorable señor Guz
mán? 

El señor URZUA.-No ro había recordado; 
pero sl.' quiere Su Señoría también lo anoto en 
la lista. 

El señor LABARCA.-Deseo decir dos pa
hbras. 

"El señor URZUA.-Por mi parte, hasta do
ce. Pero espero de la lealtad de Su Señoría que 
me' reserve el último minuto de la sesión. 

El señor LABARCA -Voy a hacer esta ob
servación porque sé que el Honorable Diputado 
tiene el propósito de ocup'ar todo el tiempo. 

El señor URZUA.-¿Lo ha ma,liciado Su Se< 
ñoría? 

El señor DE CASTRO .--Jamlí!3 lo ha sido. El señor LABARCA.-Mi maiicia no c<S exec-
El señor CORREA ROBERTS (Vice-Pre- :giva, pero me ha permitido alcanzar a compren

side!lltel.-Huego al Honorable Diputado por der este intento. 
La Serena que concrete sus observaciones. Es- Lo que yo deseo, decir es una. 'Josa: habla-

. mos todos los días en el sentido de que en' Chile 
tamos dentro de la Inte.rpeIacdón, materia muy se hacan prédicas perturbadoras, que §e despres
extraña a la diseI"taci6m. que estamos oyendo. 

UA"ia a las autoridades, al poder polftico. En mi 
El señor CORREA BRAVO .-Es que hay concepto el debate_ en la forma en que 'en este 

digresiones que ilustran el debate. 

El señor UHZUA.-Va a ser difícil que e¡I' 
loo cinco minutos que quedan, pueda terminar 
la:; contestllciomes que estaba dando y que de. 
b.o a los Honorables Diputados señores Verga· 
ra y Cubdlllo3 Pareja, y todavía, que termine con 
el saldo de la respuesta que me qued,a por dar 
al honorable señor :Maza, y a ésta agregue, sc
fior Presidente, la necesddaJd qut tengo de ocu
parme del lIam-a,do al te.r1'NlO de la cuestión que 
me ha. hecho Su Senorla. 

instante se lleva, desprestigia francamente al 
Parlamento chilen'o. 

El Honorable Diputado me ha permitido que 
lo acompañc y lo hago en la forma en que pue
do ha ,)erlo. 1..:1 Honorable señor Urztla tiene ex
ceso de conocimientos, de inteligencia que po
driari permitirle perfectamente hacer en este de'· 
bate una exposición de lo que es la doctrina 
liberal demc~rática en esta materia y me pare
c'.! que no ne')esltaba Su Señoría recurrir al re
sorte que ha empleado para demorar el debate 

Esta cuestión reglamentaria en cien veces en la forma ,que lo está haciendo. 
se ha traído al debate, y &n cien veces no se El señor MAZA.-Su Señoría pidió en lit se-
ha podido determinar, cuAl es lo consigUiente y slón de ayer de la Cámara que esperara por 
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Cm día al Honorable señor Recabarren que no 
Clstaba en la Sala y con ese motivo usó de la 
palabra. Noto contradicción que existe en 10 que 
hoy sostiene y 10 que ayer sostuvo. 

El señor LABARCA.-Es una cosa muy di
versa, Honorable Diputado, rogar a la Cá.mara 
que espp.re por una sesión a un Diputado Y 
transformar un debate que es alto, de doctri
nas ... 

Honorable señor Urz(¡a. me. ha pedido le reser
ve un minuto, tengo el mayor agrado en hacer
lo, y dejo la palabra. 

El señor URZUA.-Voy a aprovechar este 
(¡ltimo minuto para decir a la Cámara que 10 
que puede desprestigiar al Parlamento chileno, 
órgano constitucional en que Se fundamenta el 
Gobierno, es esto de estar formando conjura
ciones para derribar Ministerios a cada paso, 

El señor MAZA.-No me refiero a Su Seño- con falsos pretextos, levantando la bandera de 
ría en este momento. las libertades p(¡blicas qUe nadie ataca y que 

El señor LABARCA.-Permitame, Honorable todos, dentro de los preceptos legales, estamos 
Diputado,. no deseo ser interrumpido. dispuestos a amparar, y ocultando con esta no-

El señor MAZA.-Muy bien, no será. inte- ble bandera las causal! inconfesables de estas 
rrumpido Su Señoría. 

El señor LABARCA.-Digo que es una cosa 
muy distinta pedir que se suspenda una interpe
lación a hacer un festin de un debate que es 
de interés,. puesto que de esta discusión depende 
la suerte del Ministerio, y acaso la del país, y 
no es posible que se festine una cuestión de 
tanta transcendenc{a para el país. Y, como el 

conjuraciones que son el descontento por em
pleos que no se alcanzan y el despecho por de
cretos de provisión que se derogan!! 

El señal' CORREA ROBERTS (Vice-Presl
dente).-Como ha llegado la hora, se levanta la. 
,esión. 

-Se levantó la sesión. 
'1 '" : 
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